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¿Carrera ganada 
para el candidato 
Sebastián Piñera?

REPORTAJE PÁGS. 4 A 6

    El resultado 
dependerá de 
cuánta gente vaya 
a votar y no 
tenemos 
estudios sobre 
eso”.

“    Chile está 
dividido en 
dos, si pasas 50% 
ganas; con 49,5% 
pierdes. Son muy 
chicos los 
márgenes”.

“

Padres piden acortar los 
tiempos para la adopción

RANGO PARA QUE UN MENOR SEA SUSCEPTIBLE DE ADOPCIÓN PUEDE IR DE DOS A CUATRO AÑOS

La Asociación Lazos de Familia, 
agrupación constituida por padres 
adoptivos, está llevando adelante 
una fuerte cruzada para dar mayor 
protección a los menores y evitar al 

máximo la vulneración de dere-
chos. Carolina Amado, presidenta 
de la asociación que integra a 33 
miembros, aseveró que la institu-
cionalización prolongada afecta 

psicológicamente a los menores, 
“en la interacción cotidiana, tienen 
escasa seguridad, falta de arraigo y 
de apego, la lista es innumerable. 
Por eso, si partimos de la premisa 

que son vulnerados y que el niño ya 
fue declarado susceptible de adop-
ción, debe estar el menor tiempo 
posible en un hogar”. En Chile, los 
procesos para adopción pueden 

tardar hasta cuatro años, mientras 
que las investigaciones indican que 
una adopción debería ocurrir antes 
de los 6 meses de edad.

Exigen que los procesos sean reducidos para que los menores estén menos tiempo en instituciones.

Las ventajas  
y desafíos de  
las empresas 
familiares en dos 
ejemplos locales
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 19

CIUDAD PÁGS.10 A 12

CAROLINA ECHAGÜE M.

En medio a la escasez de 
recursos, las platas que el 
Consejo de la Cultura dispone 
para los creadores constante-
mente son objeto de críticas y 
reclamos. La última polémica 
vino por el lado de 
Ventanilla Abierta y su Línea 
de Circulación Internacional, 
que habiendo evaluado 5 pro-
yectos con buen puntaje, los 
rechazaron por no tener 
fondos. Ahora, los ojos 
están puestos en los Fondart, 
que siempre arroja novedades.

Las polémicas 
que van y 
vienen sobre 
los fondos para 
la cultura

GENTILEZA TEATRO ORÁCULO
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Sebastián Piñera puntea en las encuestas. La última 
Adimark lo ubicó a 4 puntos por encima del aspiran-
te de la centroizquierda, Alejandro Guillier (25% y 
21%, respectivamente), mientras la CEP lo puso 11 
puntos por arriba (24% y 13%)

Óscar Godoy, académi-
co e integrante del CEP.

Marta Lagos, de 
LatinoBarómetro.
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Almirante Luis Gómez Carreño
El almirante Gómez Carreño, nació en la isla de Guar, 

ubicada en el seno de Reloncaví un 26 de enero de 1865. 
Fueron sus padres Don Luciano Gómez Pérez y Doña 
Carmen Carreño Solís Obando. Estudió en la escuela de 
su pueblo, para luego a los 15 años ingresar a la armada 
de Chile, y ser asignado al monitor Huáscar. Siguiendo 
su carrera,  en 1881 ingresa a la escuela naval, terminan-
do sus estudios profesionales egresando como guardia 
marina de segunda clase en agosto de 1883. Casado con 
Doña Isabel Nicholls Thomas, matrimonio del cual na-
cen cinco hijos: Carmen Isabel, Luis Alfredo, Alfredo 
Guillermo, Carmen Lucía y Juana Carolina. 

Como guardia marina participa de las opera-
ciones en las postrimerías de la Guerra del Pací-
fico. Ya con el grado de teniente 1º, adhiere ini-
ciada la guerra civil de 1891, a la fuerza congre-
sista como oficial en el monitor Huáscar, buque 
que participa en las operaciones militares de la 
aduana de Iquique, que infringe rendición al 
ejército de Balmaceda en el histórico puerto. 

Uno de los episodios más destacados en que parti-
cipa el almirante Gómez Carreño,  y que da cuenta del 
temple de su condición de marino,  es su accionar en el 
terremoto de Valparaíso de 1906, donde luego de haber 
asumido la jefatura militar de la plaza y declararla en 
estado de sitio, pone orden incluso fusilando a más de 
15 delincuentes que aprovechándose del desastre sa-
queaban a la población. Su pronta intervención permi-
tió organizar los cuerpos de voluntariado, bomberos, 
militares y marinos, en la defensa de la propiedad pri-
vada,  el racionamiento de los alimentos y el agua pota-
ble,  restableciendo de este modo el orden y la tranqui-

lidad de un puerto arrasado por un desastre natural, 
acciones que lo hicieron merecedor del reconocimien-
to público y agradecimiento de toda la ciudadanía. 

Desde el punto de vista militar, fue el encargado de 
traer a Chile en 1918, y tras el término de la primera 
guerra mundial, el máximo reforzamiento que ha reci-
bido la armada con la incorporación a ella de seis sub-
marinos de la clase Holland,  a saber todos con nom-
bre de mujeres mapuches: Guacolda, Tegualda, Rucu-
milla, Quidora, Fresia y Guale, construidos en  Estados 
Unidos, y en 1920, la incorporación del poderoso aco-

razado fabricado en Inglaterra, bautizado como Al-
mirante Latorre, en homenaje a este gran marino 

chileno,  y único en las aguas del pacífico para la 
época. 

El almirante Gómez Carreño goza de gran 
prestigio en la población chilena, y más aún en 
nuestra marinería que ve con respeto el presti-

gio que este almirante le dio a nuestra mas que-
rida institución chilena, demostrando con vivos 

ejemplos nuestra tradición naval en todos los campos 
que le tocó participar.  

El almirante Luis Gómez Carreño, muere un 1º de 
enero de 1930 víctima de un accidente automovilístico 
en la región de Valparaíso. Hoy una principal avenida 
en Talcahuano y en varias otras comunas del país, tan-
to plazas como colegios llevan su nombre como home-
naje a tan digno sucesor del capital Prat. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Históric
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JUAN PABLO ORLANDINI 
Director Nacional Aldeas Infantiles SOS

Pedro P. E.  @Pedro_Errazuriz 
“Yerko hace un daño gigante a Chile. 
Hay muchas personas, muchos políti-
cos q trabajan muy jugados por Chile y 
dejan mucho por ayudar a Chile”.

Trabajo en equipo  
 
Señor Director, 

Es demasiado conocido por no-
sotros la importancia del trabajo 
en equipo, para estos días y otros 
tantos que vienen. 

Como una invitación a reflexio-
nar y compartir lo valioso que es 
valorar a cada cual en lo suyo, va 
un saludo para  los lectores con 
este texto que he titulado: SALUD 
SALUD Si el siglo nos trae/ tanta 
enfermedad/ un pinchazo es cla-
ve/ si cura del mal/ pandemias y 
pestes/ no nos ganarán/ porque 
hay mil talentos/ que  las vence-
rán./ Entre los campeones/ de la 
medicina/ y Area de Salud/ el kine 
se pasa/ cuando su talento/ es la 
exactitud./ La odontología/ con la 
arquitectura/ de la dentadura,/ ríe 
a plenitud/ y hasta los sicólogos 
que/ aprenden el arte de actuar/ 
junto a los siquiatras/ sanean del 
todo/ lo fatal del mal./ Las enfer-
medades/ sin las enfermeras/ no 
pueden curar/ los bebés ya tie-
nen/ médico y matronas/ los es-
pecialistas/ nos curan la vista/ y 
longeva edad./ Los que no he 
nombrado/ y los que nombré/ si 
salvan la vida/ son dignos de fe./ 
Las nutricionistas/ ya están en la 
lista/ y los auxiliares/ en salud son 
claves./ No valen recetas/ sin tim-
bre/ ni firma/ aunque de la letra/ 
no se entienda na’.  

 
Irma Hermida L 

 
Franja electoral 

 
Señor Director: 

Por lo visto la franja electoral es 
una versión mejorada del popular 
dicho “El papel aguanta mucho”, 
es el colmo que se hagan grandes  

promesas electorales, sin al me-
nos indicar cuánto costarían y 
cómo se harían, sin asumir ningu-
na responsabilidad por parte de 
los candidatos y ni hablar de res-
paldarlas con sus patrimonios 
personales, familiares ó con crédi-
tos bancarios para darles más se-
riedad, pero “la gota que rebalsa el 
vaso” es que toda la citada franja 
electoral es debidamente finan-

ciada por todos los chilenos, o sea 
pagamos y seguimos pagando 
para que nos sigan contando 
cuentos… ¿Por qué no existe en 
nuestro Chile un organismo que 
“lleve al papel” cada promesa elec-
toral, probando su factibilidad an-
tes de hacerlas públicas? Tal vez 
muchos rebatirán diciendo que lo 
anterior es antidemocrático, que 
limitaría la presentación de candi-

datos, pero olvidan que una cosa 
es tener arrastre popular, una son-
risa cautivante y ganas de ser pre-
sidente(a), pero otra muy diferen-
te es cumplir en la forma y en el 
fondo  el que “entre el dicho y el he-
cho no exista ningún trecho” y si  
aparte es muy simpático(a), mu-
cho mejor todavía. 

     
Luis Enrique Soler Milla 

Donald Trump 
 
Señor Director 

Hay un hecho mundial que me 
tiene desconcertado, pues a pesar 
de lo grave, en nuestro país no veo 
ni la reacción ni la preocupación 
que el Tema merece. 

Me Refiero a la Actitud de 
Trump... Sí, el Presidente de Esta-
dos Unidos. 

Como todo multimillonario, ac-
túa con una mezcla de arrogancia 
e ignorancia de todo aquel que, 
además ostentar el poder del dine-
ro, logran el poder político y, ob-
viamente  no les importa ni los in-
tereses generales de su nación ni el 
interés general de la humanidad. 

Desconocer el cambio climáti-
co, contra toda evidencia de cien-
tíficos del mundo entero, y la 
constatación empírica del día a 
día, o es ignorancia o es demostrar 
que se puede estar por sobre todo 
y todos... 

Oponerse a un tratado al que 
concurrieron y firmaron 195 paí-
ses del orbe, es digno de una parti-
cular “sociopatía”, como lo califi-
can muchos expertos en el área, en 
su propio país. 

Borrar con el codo, renegar, des-
conocer y retirarse de “El Acuerdo 
De París”  en el marco de la cumbre 
de Naciones Unidas en noviembre 
del 2015. 

Negar y borrar  lo que su país fir-
mó  y respaldo con fuerza y sensa-
tez, tiene un viso de “locura”, locu-
ra que se pueden permitir quienes 
además del poder del dinero cuen-
tan además con poder político. 

Normalmente, estos persona-
jes, se transforman en un peligro 
público. 

 
Juan Luis Castillo Moraga

En el marco del Día del Padre 
que se celebra este domingo, 
Aldeas Infantiles SOS quiere 
saludar a todos aquellos hom-
bres que se esfuerzan a diario 
en la crianza y formación de 
sus hijos. Sabemos que es un 
camino lleno de desafíos, pero 
sobretodo es un amor funda-
mental en la vida de los niños 
y niñas.  

Poco a poco los hombres han 
tomado un papel protagónico 
en la  crianza y educación de 
los niños. Es por esto que la fi-
gura paterna es fundamental 
para el desarrollo emocional 
de quienes están en etapa de 
crecimiento.  

Quisiéramos  contar el caso 
de tres niños que llegaron a Al-
deas Infantiles SOS hace unos 
años porque sus padres esta-
ban viviendo momentos com-
plejos que ponían en riesgo la 
integridad de la familia. Javier, 
padre del grupo de hermanos, 
se propuso luchar contra las 
adversidades y por 2 años tra-
bajó incansablemente en nues-
tro Programa de Fortaleci-
miento y Revinculación Fami-

das las personas puedan avan-
zar en su vida acompañados 
del amor de cada uno de sus 
seres queridos, porque sabe-
mos que la familia es el único 
lugar donde un niño puede cre-
cer feliz y sanamente.  

Aldeas Infantiles SOS cree 
que la figura del padre o adulto 
significativo  es fundamental 
para el fortalecimiento de la fa-
milia y en este Día del Padre 
queremos saludar afectuosa-
mente a todos quienes cumplen 
con este rol en cada una de sus 
particularidades y realidades. 

liar, logrando convencer a los 
tribunales de familia que sí es-
taba en condiciones de cuidar  
sus hijos. 

Historias como éstas nos 
enorgullecen y nos inspiran 
para continuar trabajando con 
más familias vulnerables que 
se han tenido que separar. Sa-
bemos que todos los padres 
cuentan con riquezas persona-
les y puede desarrollar habili-
dades para criar y proteger a 
sus hijos. Nuestra organización 
realiza una labor en conjunto 
con especialistas para que to-

Poco a poco los 
hombres han 
tomado un papel 
protagónico en la  
crianza y 
educación de los 
niños.

Marcelo Darrigrandi 
“El Ministerio de Relaciones Exteriores 
recomienda a los chilenos “no piropear” 
a las mujeres rusas en la calle. Temo 
que va a venir problemas por ahí”.

La importancia  
de la figura paterna

“Lagos es un gran estadista y Guillier 
tiene capacidad y convocatoria” 
Antonio Rivas (PS), alcalde de 
Chiguayante.

Verba volant scripta manent

Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
a exposición de los 
candidatos está en  
todos los medios po-
sibles, se empiezan a 
visibilizar los progra-
mas o las promesas, 

los proyectos a grandes trazos de 
quienes postulan al más  alto y hon-
roso cargo de la administración 
pública. Sus planteamientos son 
seguidos por amplios debates en 
todos los ámbitos, los candidatos 
son los personajes del momento y 
de se ha declarado abierta la tem-
porada de encantamiento. 

Para los más bien escépticos 
cientistas políticos, esto último casi 
una redundancia, el momento ac-
tual es el que más se presta-con un 
amplio margen para la improvisa-
ción y la creatividad-  para que  un 
candidato realice grandes anun-
cios sin necesidad de abundar en 
detalles cómo estos pueden llevar-
se a buen término. Un especialista, 
al borde del cinismo, comenta. “este 
es un momento perfecto para ha-
cer grandes promesas, de ser bien 
ambiguo, de ser bien general en las 
promesas. Dado que estamos en 
un ciclo de primarias, eso es lo que 
tienen que hacer los candidatos”. 

Bajo esa concepción resulta per-
fectamente explicable que las pro-
mesas atractivas tienen una consi-
derable oportunidad de ser consi-
deradas factibles, ya que se emiten 
en perfecto y utilitario conocimien-
to de lo que la mayoría de las per-
sonas desean o sueñan; la gratui-
dad universal, mejores pensiones, 
tren de Arica a Puerto Montt, omi-
tiendo mencionar que los recur-
sos del Estado, de haberlos, no son 
de libre disposición para quien re-
sulte elegido, hay, en el aparato del 
Estado chileno una Constitución 
que pone los debidos resguardos 
para examinar estas iniciativas, los 
ciudadanos los han visto funcio-
nar, a veces insatisfactoriamente, 
pero están allí, los otros poderes 
que tienen más de algo que decir en 
lo relativo al uso de los dineros que 

nos pertenecen a todos. 
Los diferentes programas y ten-

dencias políticas de los candidatos 
están a la vista, en lo que se ha po-
dido saber de ellos, incluso a pesar 
de paulatinos cambios de énfasis en 
cuanto a sus convicciones, el ciuda-
dano, posible elector, observa con 
cautela los mensajes y los antece-
dentes de cada quien. Ha sido siem-
pre de ese modo, pero en las actua-
les circunstancias hay un factor gra-
vitante que pudo no haber estado 
tan presente en otras ocasiones, la 
desconfianza, el escepticismo y la 
desilusión de muchos de los even-
tuales electores, incluyendo un gran 
número de jóvenes que teniendo 
pleno derecho a participar en este 
acto republicano, se reservan, al no 
sentirse identificados con el pre-
sente modo de hacer política. 

Se ha observado, por décadas, 
cómo paulatinamente los actores 
de la política se desvinculan de las 
reales necesidades de las personas 
e invierten su tiempo en manio-
bras de autoperpetuación, débiles 
a la hora de conseguir lo que quisie-
ran sus representados. Los proyec-
tos regionales, por ejemplo, más 
aún, cuando consiguen financia-
miento para estas iniciativas, lo 
exhiben como concesión graciosa, 
cuando se trata solamente de hacer 
una de las tareas para las cuales fue-
ron elegidos y por las cuales son ge-
nerosamente remunerados; obte-
ner para esos fines los fondos que 
pertenecen equitativamente a to-
dos sus connacionales. 

El otro factor que está evidente-
mente presente es la ética de los ac-
tores del mundo político, que de-
biera ser ejemplarizadora, en un 
mundo donde con frecuencia se 
descubren nuevos colectivos in-
mersos en marañas de procedi-
mientos turbios o enriquecimien-
to sospechoso. La ética pasa, tam-
bién, por decir la verdad.

El momento actual 

es el que más parece 

prestarse-con un 

amplio margen para 

la improvisación y 

la creatividad-  para 

que un candidato o 

candidata realice 

grandes anuncios 

sin necesidad de 

abundar en detalles 

cómo estos pueden 

llevarse a buen 

término.

EN EL TINTERO

mio Nobel de Literatura.  
La segunda es Lucila de Ma-

ría Godoy Alcayaga,  nacida el 
7 de Abril de 1889 en Vicuña, 
en el Valle del Elqui, se dedica 
a la enseñanza, como maes-
tra rural durante quince años, 
escribe una poesía de acento 
genuino y entrañable, parte de 
su no muy abundante produc-
ción está dedicada a los niños. 
En 1945 la Academia Sueca la 

galardonó con el Premio No-
bel de Literatura. 

Las dos tuvie-
ron parecido  
destino, las aca-

demias y los inte-
lectuales las redu-

jeron, la primera a es-
critora de cuentos aptos para 
señoras ñoñas y niños y a la 
nuestra, como poetisa lacri-
mosa de niños con frío. Sin 
embargo, ambas fueron po-
tencias intelectuales y políti-
cas enormes y ambas están 
volviendo recién al reconoci-
miento que no debieron per-
der, en lo relativo a la profun-
didad y amplitud de su pen-
samiento. Con ambas se está 
haciendo tarcía justicia.  

 
                      PROCOPIO

Suele haber  
vidas paralelas

RESFRÍO

Plutarco escribió entre el 
96 y el 117  dC. un libro llama-
do Vidas Paralelas, en el cual 
compara personajes clásicos 
de Grecia y Roma, de pareci-
das características y trayec-
toria de vida, una posibilidad 
cierta si se dispone de sufi-
ciente distancia para ver todo 
el bosque. 

Más cerca, en este último 
par de siglos, hay otro par de 
vidas, sino paralelas, con si-
militudes apreciables, 
la primera es la de 
Selma Lagerlöf,  
nacida el 20 de 
noviembre de 
1858 en Mårbacka, 
Suecia, se graduó de 
profesora, ejerciendo como tal 
en un liceo de niñas. Se dedi-
ca a la literatura, con grandes 
obras, pero dos de ellas, muy 
diferentes, marcan su existen-
cia, la novela Jerusalén en la 
cual relata la saga de granjeros 
de un pueblo pobre de su país, 
que migran a la ciudad santa 
y El maravilloso viaje de Nils 
Holgersson, su libro más po-
pular, encargado como libro 
de texto para las escuelas y 
obra de culto de la literatura 
infantil. En 1909 recibió el Pre-
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Presidenciales 2018 
¿GANA PIÑERA?

¿Gana Piñera? 
A cinco meses de las eleccio-

nes, políticos y analistas se dan va-
rias vueltas, hablan harto, pero 
dicen poco. Esquivan el bulto. Lo 
hacen incluso quienes conside-
ran que el candidato ha hecho 
buena campaña, que responde y 
se defiende bien en los temas más 
álgidos, que cuestionan negocios, 
inversiones, uso de paraísos fisca-
les, conflictos de interés, fideico-
miso y separación de política y 
dinero, temas que pueden incen-
diar pantallas, subir rating y aca-
lorar ambientes, pero que a la 
hora de los quiubos no cambian la 
tendencia.    

Sebastián Piñera puntea en las 
encuestas. La última Adimark lo 
ubicó a 4 puntos por encima del 
aspirante de la centroizquierda, 
Alejandro Guillier (25% y 21%, res-
pectivamente), mientras la CEP 
lo puso 11 puntos por arriba (24% 
y 13%).  

Es cierto, en estos meses no se 
ha disparado, pero mantenerse 
entre 22% y 26% en distintos son-
deos establece la tendencia, más 
allá de lo cuestionable que pue-
dan ser algunas por el método y 
tamaño de muestra. “A eso hay 
que darle credibilidad”, dice el 
doctor en Filosofía, profesor titu-
lar Teoría Política en el Instituto 
de Ciencia Política de la Pontificia 
Universidad Católica e integran-
te del CEP, Óscar Godoy Arcaya, 
quien tampoco se anota con un 
vaticinio… “Chile está dividido en 
dos, si pasas 50% ganas; con 49,5% 
pierdes. Son muy chicos los már-
genes”, resume, admitiendo “que 
existe alta probabilidad que en 
segunda vuelta Piñera se impon-
ga por pocos votos… aunque tam-
bién podría ganar Guillier”. 

En una línea parecida encon-
tramos a Ricardo Israel, el abo-
gado y fundador del PRI que aspi-
ró a La Moneda en 2013 y “saqué 
una mugre de votos”. Ahora forma 
parte del comité programático de 
Piñera, pero prefiere hablar a títu-
lo personal: 

-Lo que sabemos es que SP 
marca más y de lo único que es-
toy seguro es que si hay segunda 
vuelta, sea quien sea con quien 
compita, se va a pelear voto a 
voto. De resultado impredecible. 
Las encuestas no son predictivas 
de nada, porque no tenemos ex-
periencia ni conocimientos con 
elecciones voluntarias. 

Marta Lagos, de LatinoBaróme-
tro y Mori Chile, suma otro pun-
to: “El resultado dependerá de 
cuánta gente vaya a votar y no te-
nemos estudios sobre eso”. Pero 
está la historia: desde 1989 la par-
ticipación ha bajado sistemática-
mente. Y con sufragio voluntario 
desde 2012, hemos llegado a que 
en las municipales pasadas falta-
ran 9 millones de habilitados para 
votar.  

Lagos agrega otros ingrediente, 
de lo que está comprobado: el 30% 
decide su voto antes de que elijan 
candidatos (es voto duro, “no lo 
cambias ni con bulldozer”); un 
20% se define el día de la elección, 
mientras está en la cola de su 
mesa; un 30% es volátil, se deja 

FOTOS:AGENCIA UNO

Expertos, políticos e, incluso, integrantes del comando se dan varias vueltas 
ante la pregunta. “Lo único claro es que hoy es el que más marca”, dice alguno, 
agregando luego que las encuestas sirven para todo menos para predecir 
resultados electorales, y ahí está como ejemplo el Brexit y el triunfo de Donald 
Trump en Estados Unidos. Acá, los blanco-negro del candidato que puntea. 

Luz María Astorga 
contacto@diarioconcepcion.cl 

“Él debe instalar otra 
discusión. Y centrarse en cosas 
como el envejecimiento del 
país, porque no puedes 
arreglar las pensiones sin eso”.  
Ricardo Israel, abogado.

“Mucha gente de izquierda 
se quedará en la casa para 
las elecciones, porque el 
mayor descontento con la 
política está en ese sector”. 
Marta Lagos, Encuesta Mori.

“Tiene buenos argumentos, 
siempre ha tenido que 
luchar contra los ataques… 
El problema es ser riquísimo 
y meterse en política”. 
Óscar Godoy, académico PUC.
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movilizar por las campañas, y, 
bueno, los que mayoritariamente 
van a las urnas tienen 45 y más 
años. “Con uno de veintitantos, 
tienes un 80% de probabilidades 
de que no vote”, sostiene.  

Hasta ahora ha sido así, dice la 
experta. 

Sobran los factores de incerti-
dumbre en estas presidenciales.  

Primarias a las que no van to-
dos. Lo que era la Nueva Mayoría, 
divida, con dos aspirantes a la pre-
sidencia y parte de sus socios 
agrupados en otra coalición, el 
Frente Amplio, con varios postu-
lantes.  

La DC por otro lado, intentan-
do sumar independientes y ex la-
guistas a la candidatura de Caro-
lina Goic, que no despega pero 
tampoco piensa en abandonar. 
Ante el cuadro deprimente, la Fa-
lange volvió a dividirse. Goic –di-
cen sus partidarios- aun perdien-
do gana, porque su objetivo es 
mejorar la política, revivir su par-
tido (que en los 90 tenía el 45% de 
los votos y 12% el año pasado. El 
problema es que sus parlamen-
tarios prefieren asegurarse el si-
llón que desgastarse en gestos al-
truistas. 

Al frente, la derecha, aparente-
mente más ordenada, que hará 
primarias con Piñera, Manuel 
José Ossandón, Felipe Kast y José 
Antonio Kast. “Ahí van a desapa-
recer dos candidatos, los Kast, y 
Felipe se sumará a él”, cree Godoy, 
mirando un cuadro en el ve “gran-
des debilidades en todas las can-
didaturas”.  

 
Como agua al ‘pescao’ 

Meses atrás, Godoy pensaba 
que entre la marea de aspirantes, 
solo dos hombres estaban capaci-
tados: Lagos y Piñera. El primero, 
sigue creyendo, era el mejor. Aho-
ra comenta: 

-Piñera tiene las debilidades 
que le conocemos: ser demasiado 
rico. Eso lo hace blanco de envi-
dia. La gente no le tiene simpatía 
a los ricos, especialmente después 
que conocimos los casos de colu-
sión. Así es que él proviene de un 
lugar en situación de gran des-
prestigio: el ambiente de los nego-
cios. Una parte de la ofensiva pú-
blica le da relevancia a las cosas 
que se investigan; incompatibili-
dades en el mundo de los negocios 
considerando que un Presidente 
debe velar por los intereses públi-
cos. Los contendores se lanzan 
voraces, pero él se ha defendido 
magistralmente. Ha sido riguroso, 
ha respondido, puso en el fideico-
miso a su mujer también… Tiene 
buenos argumentos, siempre ha 
tenido que luchar contra los ata-
ques… El problema es ser riquísi-
mo y meterse en política.   

Israel –que de candidato cum-
plió todas las normas, presentó 
las últimas cinco declaraciones 
de impuestos incluso de su seño-
ra, la escritura de su casa, de so-
ciedades y hasta examen médico-
, dice que entre chilenos esas co-
sas no importan. Y en ese 
contexto, los asuntos bajo lupa e 
investigación en el caso de Piñe-
ra “han tenido cero impacto”. Re-
cuerda: 

-Desde que entró en política ha 

enfrentado estos temas. Lleva 30 
años contestando preguntas. El 
secuestro del hijo, el Kiotazo, el 
Caso Chispas, y cada vez hemos 
conocido más cosas. Pero poner 
plata aquí o allá no le quita ni 
pone. Y lo de Soquimich, con sus 
aportes al PS y el PC le juega a fa-
vor. Date cuenta que en Chile no 
hay voto a la corrupción.     

Para el académico, el flanco dé-
bil se relaciona con otra cosa: que, 
post primarias, el candidato no lo-
gre cambiar los temas de discu-
sión. “Porque se sigue en los que 

OFERTA Y REALIDAD

Los equipos técnicos y los estudios del coman-
do piñerista son muchos, asegura Ricardo Israel 
-quien participa en el comité programático-, 
anticipando que después de las primarias sal-
drán a luz.  

Por ahora, hay 62 ideas fuerza y un mensa-
je recurrente: si Piñera gana, Chile retomará 
el crecimiento (sobre 4%), crecerán el empleo 
y los sueldos, y mejorarán las pensiones. 
Esto, además, supone que subirá la alicaída 
inversión. 

En un contexto de débil economía internacio-
nal, de un crecimiento promedio nacional de 1,8% 
en estos cuatro años, ¿tiene sustento la prome-
sa?, ¿qué puede esperar la gente? 

Guillermo Larraín, economista, académico, 
ex presidente de BancoEstado y hoy integran-
te del equipo de Carolina Goic, comenta: 

-Tenemos un problema estructural relacio-

nado con la productividad, que dejó de crecer 
en 2001-2002. No está claro por qué, por tan-
to es difícil decir “tengo la solución”. Y la eco-
nomía ha venido desacelerándose por ya 15 
años. Se suma una caída en la inversión de 
los últimos cuatro o cinco años, producto de 
un ajuste en lo minero y de algo de fondo: las 
confianzas. Cuando éstas caen, se postergan 
proyectos. Suponer que con un Presidente 
nuevo –sea quién sea- eso cambiará de inme-
diato es una manera torpe de ver el asunto. 
Porque esto tiene que ver con la convivencia 
nacional, con el descontento ciudadano, con 
el proyecto país. Además, si tengo un proyec-
to y lo empiezo, probablemente lo termine al 
fin del gobierno, y lo ejecute al siguiente… Por 
eso esto debe mirarse al largo plazo, 20 años 
o poco menos. Y buscar soluciones de fondo, 
en términos realistas.  

-Entonces, ¿la promesa no tiene sustento? ¿Chi-
le no podrá tener un PIB de 4% o más en un par 
de años? 

-Sí puede. Con la economía creciendo 1,8% 
y la población 1,5%, en términos de per cápi-
ta es avance es prácticamente cero. Pero se ha 
acumulado capacidad instalada ociosa. Gente 
que quiere trabajar más; empresas que quie-
ren hacer más. Con eso, con una política más 
expansiva (y el Banco Central ya ha venido 
bajando las tasas), con tipo de cambio relati-
vamente competitivo como el actual y una polí-
tica fiscal más agresiva –que invierta en infraes-
tructura-, en dos años estaríamos en 4%. 

Esa, a juicio de Larraín, es la parte más fácil. 
¿La difícil? Elevar la tasa de crecimiento en el 
largo plazo. Requiere de muchas medidas, es 
lento, difícil y, por supuesto, pasa por modifi-
car la matriz productiva.

Continúa en pág. 6

LOS NÚMEROS DE PIÑERA

Rotulado como “gobierno de excelencia”, con fra-
ses marcadoras (“En 20 días hicimos más que en 20 
años”; “El mejor Censo de la historia”, “A los delincuen-
tes se les acabó la fiesta”, entre otras), anotó acier-
tos y fallos. Y, al cierre, Roberto Méndez –cercano al 
ex Presidente y cabeza de Adimark Gfk- publicó “Eva-
luación del Gobierno, febrero 2014”, producto de 
encuestas telefónicas (a fijos y celulares). 

 
Algunos datos:  
- Aprobación promedio para los cuatro años: 40%. 

El primer año 50%, pero el segundo y tercero menos 
(34% y 33% respectivamente). 

Punto más alto: 63%, al momento del rescate de los 
33 mineros de San José. 

Punto más bajo: 27% en agosto 2011, tiempos de 
protestas estudiantiles. 

Y 26% en abril de 2012, en medio de las mismas pro-
testas. Al dejar La Moneda, SP tuvo 50% de apoyo y 
36% de rechazo.  

La Adimark de ese verano hizo algunas comparacio-
nes con la administración Bachelet (2006-2010): 

- Evaluación promedio total de MB: 53%. Durante 
el primer año, 50%. Durante el último, 75%. Aun así, 
la entonces Concertación no consiguió continuar en 
La Moneda. 

¿Puede crecer Chile crecer al 4% como propone Piñera? “Sí, puede. Se ha 
acumulado capacidad instalada ociosa. Gente que quiere trabajar más; 
empresas que quieren hacer más. Con eso, con una política más expansiva  
(y el Banco Central ya ha venido bajando las tasas), con tipo de cambio 
relativamente competitivo como el actual y una política fiscal más agresiva 
–que invierta en infraestructura-, en dos años estaríamos en 4%”, proyecta 
Guillermo Larraín,  ex pdte de Banco Estado.
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Michelle Bachelet puso en la cam-
paña anterior: reforma constitu-
cional, gratuidad, pensiones… Él 
debe instalar otra discusión. Y cen-
trarse en cosas como el envejeci-
miento del país, porque no puedes 
arreglar las pensiones sin eso. 
Tampoco podrás arreglar lo de la 
delincuencia, sin reforzar la fami-
lia. Y la inclusión de inmigrantes. 
La protección de la infancia y de la 
tercera y cuarta edad. Son asuntos 
transversales. Y hay otra cosa: aquí 
se legisla sin tener al lado el Cen-
so y la Casen y así hay varios hos-
pitales con maternidad, pero sin 
pabellones geriátricos”.  

Son solo ejemplos, aclara, a sa-
biendas que poner esto en debate 
público pasa por una decisión po-
lítica, “si él cree en la democracia 
de los acuerdos. Yo abiertamente 
me reconozco un centrista nos-
tálgico de los éxitos de la Concer-
tación. Debo ser minoría –dice 
medio en broma-, pero soy un con-
vencido de que todos esto hay que 
situarlos en algo así como un pac-
to para Chile. Lo hicieron los radi-
cales, que convencieron hasta a 
los conservadores, en torno a un 
sistema económico, político, de 
salud y educación que nuestro 
país tuvo desde 1938 a 1975. Eso 
fue fruto de un gran acuerdo. Lo 
que nos separaba el 89-90 era bas-
tante más profundo y también se 
logró. De ahí viene mi optimismo”. 

 
Detrás de la alternancia 

Marta Lagos dibuja la situación: 
“Chile antes tenía dos grandes 
cuadrados. El Sí y No, o Pinochet 
y AntiPinochet. Estos últimos se 
separaron en muchos cuadradi-
tos. La derecha, en cambio, ape-
nas tiene un par que le enturbian 
la hegemonía. Pero, en verdad, la 

Viene de pág. 5

BLANCO Y NEGRO 

En marzo, cuando lanzó su candidatura, Piñera se refirió a su primer mandato y dijo: “Por los errores les 
pido perdón”, dijo.  

Aquí, algo de lo bueno y algo de lo malo.

BUENO 
 

- Reconstrucción tras el terremoto 27-F de 2010 
(“más rápida que la de los japoneses”, dice el aboga-
do Ricardo Israel). 

- Rescate de los 33 mineros de San José, 720 metros 
bajo tierra desde el 5 de agosto de 2010. Tras 69 días, 
imágenes que impactaron dentro y fuera de Chile. 

- Creación del Ingreso Ético Familiar, apoyo a los de 
menores ingresos. Fue aprobado en 2012, para ayu-
dar con $53 mil a 170 mil familias, unas 640 mil per-
sonas. 

- Extensión del post natal tradicional de 84 días, 
hasta 6 meses, beneficio optativo, con tope de subsi-
dio (Diario Oficial, mayo 2012). 

- Crecimiento promedio 5,4% en los cuatro años.  
- Creación de un millón de empleos (algunos cues-

tionaron precariedad e informalidad). El desempleo pro-
medio al fin de la administración era de 5,7%. 

- Sueldo mínimo con alza de 27% quedó en $210 mil. 
- Déficit estructural baja desde el 3,1% a 0,7%. 
- Inflación promedio: 2,4%.

MALO 
 

- Aumento de la deuda externa de 76,8%, entre-
gando el mando con US$130.965. al empezar su gobier-
no tenía US$74.041 millones (cifras del BC). 

- Endeudamiento de Codelco se triplicó desde fines 
de 2009 a 2014, superando los US$10 mil millones, mien-
tras los excedentes fueron de los más altos de su his-
toria: US$ 24.525 millones. Joaquín Villarino, presiden-
te del Consejo Minero, ha declarado que durante el man-
dato de Piñera la deuda dio “un salto”, mientras inte-
grante del directorio afirma que en ese período se 
generó el 65% de ella. (A junio del año pasado, la deu-
da llegó a US$13.083 millones).  

- El Censo 2012 que, de acuerdo a una auditoría téc-
nica, tuvo grandes deficiencias en el levantamiento 
de datos, llegando a omitir información de casi el 10% 
de la población. Los datos -considerados no confiables- 
no se utilizaron para formulación de políticas públicas. 
Las pérdidas llegaron a US$60 millones.  

- La tasa de robo con fuerza alcanzó a 1.32,8 en 
2011, por encima de la de 2016, de 1.16,2. 

mente se producirá alternancia. 
“Pero no porque Piñera “gane”, 
sino porque el grado de hegemo-
nía de su bloque, frente a la atomi-
zación de la centroizquierda. Mu-
cha gente de izquierda se queda-
rá en la casa para las elecciones, 
porque el mayor descontento con 
la política está en ese sector. Una 
parte importante, el voto ideoló-
gico, purista, ético, que busca 
romper el establishment, no irá a 
votar. Son los desencantados”. 

Desde el año 90, el 45% de los 
votantes marcó por la Concerta-
ción y Nueva Mayoría. Y el 30-33% 
por la derecha, que es el voto de 
Piñera. Y eso parece no cambiar, 
a pesar de los cuestionamientos 
éticos y cargos. “Porque lo cuestio-
nan quienes no son sus votantes. 
Entonces, en la disputa electoral 
no sirve de nada desgastarse en 
ese asunto; al revés, hablar de los 
temas éticos solo aleja a la gente 
de la política; lo de las Islas Vírge-
nes, del Paraíso Fiscal, no le llega 
a nadie, hablando de la gente, de 
la que no se informa mucho, no de 
las elite que se hiperventilan, que 
conversan entre ellos y no le ha-
blan a la gente… Después vienen 
las elecciones y se golpean la fren-
te ¡no pueden creer lo que pasó!”.

A Piñera “lo cuestionan quienes no son sus votantes. Entonces, en la 
disputa electoral no sirve de nada desgastarse en ese asunto; al revés, 
hablar de los temas éticos solo aleja a la gente de la política. Lo de las 

Islas Vírgenes, del Paraíso Fiscal, no le llega a nadie, hablando de la 
gente, de la que no se informa mucho”, explica Marta Lagos.

MARTA LAGOS de LatinoBarómetro y Mori. ÓSCAR GODOY académico PUC. GUILLERMO LARRAÍN economista. RICARDO ISRAEL abogado.

derecha sigue tal cual, porque en 
toda la historia ha sido un conglo-
merado poco militante, difuso, 
lleno de independientes. Por eso 
es muy difícil que se quiebre”. 

Y como desde 1989 hasta la fe-
cha, en todas las elecciones ha 
bajado la participación –estamos 
en el nivel de 1935 (35%)-, la ex-
perta cree que esta 2017 nueva-



Política

Diario Concepción Domingo 18 de junio de 2017 7

1
albergue fue habilitado para 
acoger a seis familias 
afectadas, pero no se 
descarta que se puedan 
levantar otros.

Se comunicó que no habrá 
clases de este lunes, en 
Curanilahue, para facilitar 
las labores de limpieza.

Clases 
suspendidas

Ya no constituye novedad decir 
que las cosas no están bien en el mu-
nicipio de Hualpén, pero durante 
esta semana hubo un hecho que lla-
mó particularmente la atención. 

Se relaciona con la declaración del 
concejal de RN, Felipe Rodríguez, 
quien se desmarcó de los rumores 
que apuntan a que siete ediles de la 
comuna estarían trabajando (u ope-
rando) con el ex alcalde de la comu-
na, Marcelo Rivera. 

“No necesito que un ex alcalde, 
condenado, inhabilitado y corrupto 
venga a crear una nube de especula-
ción frente a mi labor como concejal, 

“No necesito que un condenado me diga qué hacer”
a través de una declaración pública. 

A través del mismo escrito, el edil 
explica que “se dice que siete de los 
ocho concejales nos hemos presta-
do para ´este apoyo a Rivera´” y 
aclaró que se trataba de una opi-
nión personal. 

“No me abandero por lo que otras 
concejales puedan hacer o pensar, 
esa información tendrán que apor-
tarla cada uno de ellos y quisiera 
aprovechar de hacerles la invitación 
a que se refieran frente a este tema 
que enloda nuestro trabajo como 
concejales y pone en duda nuestra la-
bor”, sostuvo.

ISIDORO VALENZUELA M.

FELIPE RODRÍGUEZ concejal de la comuna de Hualpén.

Rodríguez recordó, además, 
que no es militante de un 
partido del oficialismo y 
responde a quienes lo 
eligieron.

Lejos de  
La Nueva Mayoría

ya que no requiero de la figura de él, 
para hacerle saber a la actual alcal-
desa, Katherine Torres, lo mal que lo 
ha hecho”, dijo el representante RN, 
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PERSONAL DEL EJÉRCITO Y LA ARMADA INICIARON LABORES DE LIMPIEZA EN LA COMUNA

Autoridades del Gobierno Regio-
nal (Gore), encabezadas por el vo-
cero Enrique Inostroza, llegaron a 
Curanilahue, provincia de Arauco, 
con el objetivo de realizar gestiones 
de ayuda a quienes resultaron dam-
nificados por las intensas lluvias 
caídas en la Región y que en el co-
muna alcanzó a 200 milímetros las 
últimas 36 horas.  

El seremi de Gobierno se reunió 
con representantes del Ejército, 
Bomberos y funcionarios munici-
pales, encabezados por al alcalde 
Luis Gengnagel (UDI), para distri-
buir los recursos económicos y hu-
manos. Comprobó, además, el ini-
cio de las labores de limpieza.  

“De acuerdo a los últimos antece-
dentes hay 2 mil 800 damnificados 
en la comuna de Curanilahue y 710 
viviendas afectadas. Claramente, 
se trata de la situación más grave de 
la Región, por esa razón y por ins-
trucción del intendente (Rodrigo 
Díaz) nos trasladamos a dicha co-
muna junto al gobernador provin-
cial (Humberto Toro) para efecto de 
coordinar, por ejemplo, la llegada 
de 40 efectivos tanto de la Armada 
y el Ejército, que ya están trabajan-
do para ayudar a la limpieza de las 
calles y de viviendas afectadas”, ex-
plicó la autoridad.  

En cuanto a la situación en los co-
legios de la comuna, el seremi infor-
mó que se determinó suspender las 
actividades al menos por el día lunes. 

“Se ha dispuesto desde el punto 
de vista municipal la suspensión 
de las clases para poder garantizar 
la limpieza completa de los estable-
cimientos educacionales. Sí estará 
disponible la alimentación por par-
te de la Junaeb en esos colegios”, 
agregó Inostroza.  

Sostuvo que la prioridad es poder 
despejar los lugares afectados por 
el desborde del río para su normal 
funcionamiento. 

“Hemos coordinado con el alcal-
de de Curanilahue, quien ha estado 

GOBIERNO DEL BIOBIO

Seremi de Gobierno, Enrique Inostroza, dijo que se necesita mitigar rápidamente los efectos del 
temporal que ha afectado buena parte del territorio nacional, en especial, a la zona centro sur.

al mando de la emergencia, todo lo 
necesario para apoyarlo con equi-
pos de limpieza, para que las con-
secuencias de este intenso frente de 
mal tiempo puedan ser rápidamen-
te superadas”, dijo Inostroza. 

 Sobre las personas damnifica-
das, la autoridad informó que la no-
che del viernes se habilitó un alber-
gue para 6 familias que continúan 
allí, pero existe la capacidad para 
poder generar las condiciones nece-
sarias para levantar nuevos locales.  

Desde el punto de vista técnico, 
la autoridad explicó que funciona-
rios del Ministerio de Desarrollo 
Social, ya están desplegados en la 
comuna. 

Cabe precisar que, a través de un 
comunicado, el alcalde Cañete, Jor-
ge Radonich, contó que 28 familias 
afectadas y dos adultos mayores 
debieron ser albergados en la igle-
sia católica local tras el frente de 
mal tiempo. “Hubo familias con 
mucho daño en las casas, principal-
mente en aquellas que están en la 
calle Colo Colo (ribera del río Tuca-
pel) y en el sector Cuatro Tubos (es-
tero Caillín)”, detalló el alcalde.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Más de 2 mil 800 damnificados  
deja mal tiempo en Curanilahue 
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La familia Maritano es una de las más tra-
dicionales y reconocidas de la región del Bío 
Bío. La experiencia en el mercado automo-
triz le ha otorgado un prestigio a nivel nacio-
nal. Pero en casa no todo es negocio. De-
trás del éxito hay un código familiar donde 
la unión y el cariño lo son todo. “Nos gusta 
practicar deportes relacionados con el Out-
door en donde disfrutamos de la naturale-
za. Compartimos pasatiempos que se rela-
cionan con nuestro trabajo. Todo va fortale-
ciendo nuestra unión”, explica Gian Carlo 
Maritano, quién junto a su padre, Carlos, 
además se desarrollan juntos en el trabajo, 
compartiendo la Gerencia Comercial y Ge-

rencia General de Maritano Ebensperger. 
La afición a las motos de cuatro ruedas y 

la cacería son hobbies que se han hereda-
do. “Hemos recorrido muchos paisajes a lo 
largo del país”, comenta Gian Carlo, quien 
rescata que dichas travesías se han transfor-
mado en vivencias y experiencias únicas de 
un importante valor. 

La relación laboral la fortalecen a partir del 
respeto mutuo, la responsabilidad y sobre 
todo, el trabajo profesional. “En 9 años de 
relación laboral hemos sabido compatibili-
zar, complementar y a la vez separar los ro-
les de Padre e Hijo, tomando los desafíos 
de forma muy profesional para que todo 

marche sobre ruedas”; explica el Gerente 
Comercial.  

Como anécdota, recuerdan la experien-
cia en el Rally Dakar 2015. “Compartimos un 
viaje de una semana. Fuimos junto a un gru-
po de amigos. Presenciamos la carrera en 
nuestras motos, ATV’s y Buggies. Pasamos 
3 días en el desierto, en donde vivimos mu-
chas anécdotas y experiencias que siempre 
estarán en nuestros recuerdos”, explica.  

Compartir labores en lo laboral no es in-
compatible con lo familiar. Los Maritano lo 
saben, y a eso le dan prioridad. “Siempre 
buscamos la unión familiar”, cierra Gian 
Carlo Maritano

Carnes y Cecinas JD es una em-
presa de carne nacional que lleva 31 
años de pura tradición en la región. 
Hoy, Juan Durán y su hijo Juan Pa-
blo son quienes lideran la marca y 
juntos, han construido un gran ne-
gocio sin dejar de lado el código fa-
miliar. “Mi padre es el fundador del 
negocio y desde hace 7 años que lo 
acompaño en esta gran aventura”, 
explica Juan Pablo, quien se mani-
fiesta orgulloso del trabajo que rea-
lizan día a día. Ambos sienten grati-
tud de parte de la gente que los pre-
fiere y eso lo han visto plasmado en 
el crecimiento de la empresa. 

Para llegar a lo construir lo que 
son hoy, han tenido que dividirse las 
tareas. “Mi papá es un amante del 
campo y el ve todo lo relacionado a 
esa área. Yo me dedico más a la ad-
ministración desde Concepción. Me 
ha delegado varias responsabilida-
des, con lo cual me demuestra su 
confianza”, señala con gratitud Juan 
Pablo, quien destaca la importancia 
del trabajo logrado como equipo. 

De los valores que Juan Pablo ha re-

cibido de parte de su padre destaca 
el ser un buen anfitrión, siempre. “A 
los dos nos encanta recibir gente en 
nuestros hogares y atenderlos de for-
ma excepcional. Desde pequeño vi 
como mi Papá se preocupaba cada 
vez que tenía invitados a la casa o al 
campo. Siempre tenía que estar todo 
impecable”, cuenta, Juan Pablo, que 
a su vez explica que ha tratado de re-
plicar esa fundamental enseñanza.  

¿Anécdotas? Hay una que se repi-
te siempre. Su padre aún no logra 
aprenderse la cantidad de años que 
llevan trabajando juntos. “Mi Papá 
siempre responde con un número in-
ferior al real. Yo confirmo la cantidad 
real y me mira con cara de sorpresa. 
Luego me pregunta si estoy comple-
tamente seguro y le respondo que sí. 
Siempre es la misma historia”, co-
menta entre risas. 

El trabajo en Carnes y Cecinas JD 
es importante, sin embargo, la estre-
cha relación que han formado Juan 
y Juan Pablo, consolidan aún más la 
empresa, sin dejar de lado los valo-
res de la familia.

Son quienes nos dan la 
vida y quienes trabajan día 
a día para darnos lo mejor. 
Hoy es una jornada muy es-
pecial. Es el día que los ce-
lebramos a ustedes. Es una 
fecha importante, aunque 
no tan celebrada como el 
día de la Madre, sin em-
bargo, para muchos de no-
sotros, ustedes han sido 
fundamentales para con-
vertirnos en lo que prime-
ro somos como personas y 
luego como profesionales. 

Muchos de nosotros he-
mos podido contar con su 
apoyo total, con un gesto 
de amor, la compañía ne-
cesaria y la imagen refe-
rencial para tratar de en-
frentar la vida con el mismo 
esfuerzo que ustedes lo 
han realizado. Nos vemos 
reflejados en lo que uste-
des son y nos sirven de es-
pejo para afrontar los desa-
fíos que el camino nos 
pone tan como lo hacen o 
hicieron ustedes. 

La gran mayoría conta-
mos con la dicha de haber 
sido criado por un padre 
ejemplar, genético o no, 
hemos tenido la bendición 
de desarrollar nuestro ca-
mino con ustedes de la 
mano. Para algunos, el pa-
dre ha sido el abuelo, para 
otros un tío o un padrastro, 
sin embargo, el contar con 
una imagen de líder del 
hogar ya es fundamental. A 
quien nos haya criado con 
el amor de padre, debe-
mos reconocerlo como tal.  

El día de hoy es una fe-
cha hermosa, en la cual les 
rendimos un pequeño ho-
menaje y agradecemos la 
educación que nos han 
brindado, las experiencias 
de la vida que nos han en-
señado y por lisa y llana-
mente habernos dado 
todo para formarnos como 
personas.  

Los hijos un día abando-
namos nuestro periodo de 
infancia, pero nuestros Pa-
pás nunca abandonan la 
paternidad. A medida que 
vamos creciendo, recono-
cemos mucho más el 
cómo han sembrado 
nuestro caminar. Con su 
corazón nos han mostra-
do con optimismo cual 
es el horizonte, situación 
que hoy y siempre agra-
deceremos. 

Como dice Pablo Neru-
da en el Poema A MI PA-
DRE: “Por ser mi padre 
amado y enseñarme la ca-
ridad. Sentimientos no-
bles te cubren. No cono-
ces la maldad. Caballero 
noble y parco, me ense-
ñaste a luchar. Aspirando 
siempre a lo más alto y a 
mis sueños no renun-
ciar”, Gracias por todo lo 
que nos han dado. 

Por estas y miles ra-
zones más, hoy quere-
mos brindarles un im-
portante reconoci-
miento en su día, signo 
de amor y gratitud que 
les tendremos hoy y 
hasta el día que deje-
mos de pertenecer a 
esta tierra.

Aquello que nos une 
¡Feliz Día Papá!

MI PAPÁ ME DEMUESTRA SU 
CONFIANZA Y FORMAMOS 
UN BUEN EQUIPO

BUSCAMOS ACTIVIDADES QUE POTENCIEN LA UNIÓN FAMILIAR
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Propiedades Alegría se encuentra 
inserta en el mercado inmobiliario 
de la región desde 1980 y fue forma-
da por José Luis Alegría y Cristián 
Alegría Larenas. Juntos han logrado 
construir una empresa destinada a 
satisfacer los requerimientos de sus 
clientes, a través de la asesoría y ges-
tión inmobiliaria, llevando siempre 
adelante valores como la honestidad, 
el profesionalismo y un servicio de ex-
celencia. 

Pese la ardua labor que realizan en 
el mercado inmobiliario, no todo es 
trabajo. Y así lo demuestra Cristián 
Alegría, Gerente Comercial de la em-
presa, quien día a día procura entregar-
le los mismos valores que aprendió de 
su padre. Uno de ellos es la pasión por 
el deporte. “Mis hijas y yo practicamos 
el mismo deporte. Nos encanta el hoc-
key sobre césped. Es un deporte poco 
común, pero participamos activamen-
te en nuestras respectivas categorías 
del Hockey en el club Old John´s Coun-

FELICIDAD EN  
EL PASADO Y EL PRESENTE

Luciano Inzunza Marín y su padre trabajan juntos. Pese 
a que muchas veces las emociones y sentimientos fami-
liares se mezclan, han procurado diferenciar bien los ro-
les de la familia y en la empresa. “Hemos logrado sepa-
rar muy bien los cargos. Yo como Gerente General y el 
como Director. Tratamos de marcar siempre la distancia, 
lo que no impide que en ciertas ocasiones se produz-
can roces laborales, que podemos tener nosotros como 
familia o como puede acontecer con cualquier trabaja-
dor. Sin embargo, cuando ocurre siempre es un marco 
de profesionalismo”, comenta Luciano. 

El joven es padre de 2 pequeños. “Isidora tiene 8 años 
y Luciano 4. Ambos son muy diferentes. Mi hija es muy 
organizada y metódica, situación que admiro mucho 
porque en ella es algo común y yo lo fui aprendiendo 
con los años. Luciano es más creativo. En él veo refle-
jado lo que fue mi infancia”, cuenta el Gerente Gene-
ral de Empresas Redfarma. 

De su padre destaca su historia llena de esfuerzo y 
perseverancia, conceptos claves para remontar la ad-
versidad. “Con cariño y dedicación logró superar to-
das las dificultades”, explica Luciano, quién espera 
transmitir estos mismos valores a sus hijos. 

¿Alguna Anécdota? Con sus hijos confiesa tener va-
rias. “Son pequeños muy divertidos y siempre salen 
con alguna humorada. Con mi padre recuerdo algu-
nas que no se pueden contar porque mis hijos leerán 
esta nota”, comenta entre risas. 

Valores del ayer y el hoy que se comparten sin im-
portar los años. Vivir una bonita infancia genera au-
gura un buen presente. Los valores que se adqui-
rieron ayer se puden poner en práctica hoy, ense-
ñandole a los hijos a ser personas de bien en una 
sociedad muy compleja.

LA PASIÓN POR 
EL DEPORTE, 
UNA IMPORTANTE 
HERENCIA 
FAMILIAR

try Club”, comenta. 
La importancia de pertenecer los 3 al 

mismo equipo ha permitido unirse 
cada vez más. “Rosario juega en la ca-
tegoría Sub 12. Olivia lo hace en la ca-
tegoría Sub 14  y yo en Primera B Adul-
tos del Campeonato de la Federación 

de Hockey sobre Césped de Chile”, 
cuenta Cristián. 

Como anécdota, recuerda con ale-
gría la experiencia de haber jugado los 
3 juntos en el mismo equipo en un tor-
neo de generaciones desarrollado en-
tre los integrantes del Old John´s 
Country Club.  

En la vida no todo es trabajo. La fa-
milia es parte fundamental de la socie-
dad y los papás de las actuales gene-
raciones así lo entienden. Entregar va-
lores a sus hijos es primordial, y 
encontrar en el deporte una forma de 
compartir y desarrollarse como perso-
nas fortaleciendo el grupo familiar es 
una herramienta más que valida.
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“Cuando nos entregaron a 
nuestra hija, le hicimos una 
despedida con todos sus ami-
guitos del hogar y uno me dijo 
en su inocencia: ‘Tía, si uste-
des tienen plata por qué no 
nos llevan a todos a su casa. 
Me rompió el alma y tuve que 
encerrarme en un baño a llo-
rar”, comentó Andrea Cifuen-
tes, madre adoptiva de una 
niña de 9 años.  

La situación descrita por 
Cifuentes no es extraña, se-
gún especialistas y padres 
adoptivos, la deprivación ma-
terna produce un gran daño 
en el menor y un sentimiento 
de abandono. Por ello exigen 
que los procesos de adopción 
o de reparación familiar sean 
reducidos para que los meno-
res estén el menor tiempo ins-
titucionalizados.  

De hecho, la Asociación La-
zos de Familia, agrupación 
constituida por padres adop-
tivos, está llevando adelante 
una fuerte cruzada para dar 
mayor protección a los me-
nores y evitar al máximo la 
vulneración de derechos.  

Carolina Amado, presiden-
ta de la asociación  que inte-
gra a 33 miembros, aseveró 
que la institucionalización 
prolongada merma a futuro a 
los menores. “Los afecta psi-
cológicamente, en la interac-
ción cotidiana, tienen escasa 
seguridad, falta de arraigo y de 
apego, la lista es innumera-
ble. Por eso, si partimos de la 
premisa que son vulnerados y 
que el niño ya fue declarado 
susceptible de adopción, debe 
estar el menor tiempo posible 
en un hogar”.  

Sin embargo, según infor-
mación de la asociación, el 
rango para que un niño sea 
susceptible de adopción pue-
de ir de dos a cuatro años. “Por 
ley se busca que el menor per-
manezca en la familia de ori-
gen: padre, madre, abuelos o 
tíos, una persona competen-
te para quedarse con el menor 
hasta el séptimo grado de con-
sanguineidad. El problema es 
que transcurre mucho tiempo 
en ese proceso y que, normal-
mente, su familia también tie-
ne una condición vulnerable”. 

Amado explicó que la tarea 
del juez primero es analizar la 
vulneración del menor y en-
viarlo a un hogar, luego se rea-
lizan los acercamientos con la 
familia de origen, buscando 
instancias para ayudarla, lo 

Estudios indican que la deprivación materna produce retraso cognitivo, falta de empatía, 
desapego y menor coeficiente intelectual. Jueza de Familia y encargada de adopción de Sename 
recordaron que el espíritu de la ley es que los niños se queden con sus padres biológicos. 

FOTOS: ROMILIO PASMIÑO G.

PADRES Y EXPERTOS PIDEN A TRIBUNALES DE FAMILIA ACELERAR LOS PROCESOS 

Critican ley vigente: adopción temprana 
es clave para reducir daño en niños

timo grado de consanguini-
dad, evaluar caso a caso, qui-
zás que el proceso esté  a car-
go de un psicólogo que deci-
da lo que es mejor para el 
menor”.  

 
Evidencia científica  

Anneliese Dörr, directora 
del departamento de Psiquia-
tría y Salud Mental de la Facul-
tad de Medicina de la Univer-
sidad de Chile, afirmó que es 
fundamental colocar al niño 
en un hogar ( familia) lo antes 
posible, pues las investigacio-
nes indican que debe ser an-
tes de los 6 meses de edad, ya 
que mas tarde hay secuelas 
difíciles de revertir.  

Para la especialista, los ni-
ños institucionalizados se en-
cuentran en desventaja, pues 
las adopciones luego de los 
seis meses de vida se tradu-
cen en problemas de apego,  
deficiencias en su relación 
con los demás, problemas de 
conducta, y dificultades de 
aprendizaje. 

“Parten con una desventa-
ja y con esta por incompeten-
cia del medio (leyes de adop-
ción) se acentúa.  En su ni-
ñez, adolescencia y adultez 
tendrán menos herramien-
tas para lidiar con este mun-
do que ya es bastante comple-
jo y duro para el común de la 
gente”. 

Recalcó que los estudios di-
cen que para evitar los daños 
el niño debe ser adoptado an-
tes de los cuatro meses, pues 
en dicha fase es fundamental 
que cuenten con un cuidador 
personalizado, que desarro-
lle el vínculo y lo estimule. Ello 
sucede por ejemplo, “cuando 
un bebé escucha la voz de una 
persona que le provee bienes-
tar y seguridad, la asocia con 
la mirada, el olor y el tacto de 
la persona que le brinda la 
protección a través del abra-
zo y  satisfacción  necesidades 
básicas”. 

Agregó que la falta de una 
cuidadora exclusiva que, ob-
viamente, no se da en las ins-
tituciones genera  apego inse-
guro, es decir, una amistad in-
discriminada donde el menor 
se va con cualquiera y no llo-
ra cuando su madre no está. 
“Es un período crítico, es la 
base del niño para que pueda 
experimentar sentimientos 
hacia otros, capacidad de 
amar, empatizar y conmover-
se. El mayor problema de con-
ducta y menor C.I”.  

Dichas carencias, según la 

que en teoría es de tres a seis 
meses, pero que, en algunos 
casos, el juez puede solicitar 
insistir, lo que alarga aún más 
el proceso.  

“En la Región anualmente 
se concretan 60 adopciones, 
pero hay cerca de 120 matri-
monios declarados idóneos, 
incluso, algunos ya están en 
su segundo o tercer proceso 
y, debido a las demoras han 
tenido que actualizar su in-
formación. Esto demuestra 
que el aparato judicial debe 
acelerar el proceso y evitar 
las carencias que tienen y la 

idea es que todos los orga-
nismos pertinentes agilicen 
los tiempos”. 

Ya en 2015 Amado presen-
tó ante la Comisión de Fami-
lia del Congreso, junto a un 
grupo de padres adoptivos las 
mejoras necesarias a la ley de 
Adopción como: el tiempo de 
institucionalización, trabajar 
en el apego y pronta identidad 
del menor, pues cuando lle-
gan a la nueva familia perma-
necen por un período de has-
ta seis meses en el limbo, si-
tuación que complica para 
realizarles chequeos médicos 

o tratamientos, pues la ma-
yoría llegan enfermos y, en ese 
sentido, también se solicitó 
contar con una ficha clínica 
detallada del menor.  

“Seguimos esperando por 
todo eso. Sólo queremos que 
se actúe con prolijidad, que la 
gente esté en cargos por sus 
méritos y que se tome en serio 
su trabajo en bien del niño”.  

 Amado recalcó que se debe 
hacer un fuerte trabajo con 
los jueces, de tal manera, que 
decidan lo mejor para el niño, 
en el menor tiempo posible 
“para no buscar hasta el sép-

Meses de edad es 
ideal, según los 
expertos, pues evita 
daños de apego. 

Adopción 
antes de los 4 
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especialista y una amplia bi-
bliografía, comprueban que, 
incluso, producto de una pri-
vación afectiva parcial en el 
niño, que supere las diecio-
cho semanas, el infante pro-
bablemente pasa al llamado 
estado de hospitalismo (mu-
tismo, anorexia, insomnio, 
pérdida de peso y retardo psi-
comotor global).   

Estos hallazgos, según Dörr, 
fueron tristemente corrobo-
rados en Rumania cuando era 
gobernada por de Ceasescu 
(1974-1989), personaje que 
ideó concebir una “niñez per-
fecta” para formar ciudada-
nos comunistas de primer ni-
vel, para lo que diseñó asilos 
para niños, apartándolos de 
sus padres. “Hoy todavía son 
motivo de estudio los daños 
mentales y cerebrales de estos 
niños. Las investigaciones en 
ellos han mostrado que el ló-
bulo frontal (signo diferencial 
con los monos) se hallaba 
atrofiado, como también el 
neurotransmisor responsable 
de la estabilidad del humor 
(serotonina), estaba siempre 
en déficit. Esto se asocia a fal-
ta de amor y de vínculos”. 

Asimismo se han observa-
do fallas en la corteza orbito-
frontal,  que forma parte  de la 
corteza prefrontal, y tiene re-
lación con el procesamiento 
y control socioemocional, y 
que está conectada con la 
amígdala y el sistema de mo-
tivación y gratificación de la 
dopamina. 

Ante lo anterior, la especia-
lista manifestó que se acor-

en una familia de acogida que 
institucionalizado, pero que 
para optimizar ese recurso 
se debe capacitar a las ma-
dres en el tema vínculo y su 
importancia, ya que no bas-
ta con darle la papa al niño y 
hacerlo dormir, se requiere 
cuidado y estimulación en 
exclusividad.   

Eso sí, afirmó que el proce-
so tiene una gran dificultad y 
“es que muchas veces el vin-
culo que se crea entre ese 
niño y esa madre sustituta es 
tan grande, que la madre 
quiere finalmente quedarse 
con el bebe, sin embargo, la 
ley no se lo permite.  Esas son 
dificultades solucionables y 
las instancias correspondien-
tes deberían ante nada velar 
por el bienestar del niño y no 
quedarse de manos cruzados 
por el mero cumplimiento 
burocrático”. 

 
Sename: “Los plazos se 
cumplen”  

Ximena Arriagada, coordi-
nadora de la Unidad de 
Adopción de Sename en la 
Región, precisó que desde lo 
legal no ha habido modifica-
ciones a la ley. “Hubo un in-
tento por hacer una modifi-
cación, pero se optó por dar-
le prioridad a la Ley de 
protección de Derechos”.  

Sin embargo, como unidad  
realizaron modificaciones el 
año pasado. “Teníamos mu-
chos postulantes que querían 
adoptar niños pequeñitos, de 
0 a 3 años, y no teníamos res-
puesta para niños de 4 a 5 
años, entonces dedicamos las 
postulaciones de 2016 a fami-
lias que sólo quisieran adop-
tar a niños mayores de 4 años.     
Y tuvimos interesados, lo que 
nos permitió dar una respues-
ta a niños mas grandes”.  

En cuanto a los plazos de 
adopción, precisó que varían 
según la edad del niño, “por-
que si alguien quiere adoptar 
un niño de 6 años, lo más pro-
bable es que la llegada de su 
hijo no tarde más de un año. 
Pero con un recién nacido se 
puede tardar hasta 3 años, 
porque esos niños son pro-
ducto de una cesión por par-
te de su madre, y esto ha ido 
disminuyendo notoriamente, 

los plazos de adopción 
van de uno a tres años, 
según la edad del niño 
que se quiera adoptar. 

Desde Sename 
se indicó que 

Fallas en la corteza 
prefrontal, relacionada 
con el control 
emocional. 

Se han 
observado  

tar los plazos de adopción de-
bería  ser un imperativo de los 
legisladores. “No se entiende 
que con toda la evidencia 
científica que existe se sigan 
perpetuando estos procedi-
mientos engorrosos de adop-
ción, que a la larga sólo lle-
van al daño muchas veces 
irremediable del menor.  Esta 
más que comprobado la rela-
ción entre conducta antiso-
cial e institucionalización, el 
Sename es una prueba de ello. 
El 20 de marzo de este año, pu-
dimos leer en titulares que 
“Uno de cada dos reos pasó su 
infancia en el Sename”. ¿Es 
que ninguna autoridad hace 
el link con esa noticia?” 

 
Madres sustitutas  

Pensando en la realidad 
existente en los hogares, Dörr 
aseguró que de todas formas 
es mejor que un menor esté 

La especialista, junto al 
departamento Clínico de 
Psiquiatría y Salud Mental 
Oriente, de la Universidad 
de Chile, está trabajando 
actualmente en un estudio 
proyecto que analiza que la 
carencia afectiva de víncu-
lo de un menor, los prime-
ros seis meses, puede gene-
rar episodios de violencia o 
delincuencia a largo plazo. 

“Se está diseñando un es-
tudio sobre la personalidad 
en niños institucionaliza-
dos y su relación con el vin-
culo temprano.  En el fondo 
queremos hacer un estudio 

cualitativo /cuantitativo en 
base a revisión de fichas de 
niños que siempre han esta-
do en hogares, que no han 
sido adoptados, que han de-
linquido o son infractores 
de la ley”.  

El estudio será realizado 
por un grupo interdiscipli-
nario de investigadores, es 
decir, sociólogos, psicólogos 
y médicos (Sandra Viani; 
Gabriela Huepe; Paulina Ba-
rros). “Sin embargo, en estos 
momentos estamos parados 
en el proyecto debido a los 
problemas que ha tenido el 
Sename en el último año”.

Nueva investigación

Continúa en Pág.12
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porque los programas de Go-
bierno que van orientados a 
que las mujeres quieran que-
darse con sus hijos. También 
hay mujeres que se retractan, 
y tienen 30 días para hacerlo, 
según la ley”.   

La sicóloga precisó que el 
espíritu de la ley apunta a que 
los niños se queden con sus fa-
milias biológicas, pero que se 
busca sólo hasta el tercer gra-
do de consanguinidad, es de-
cir padres, tíos y abuelos, por 
ambos lados. “Siempre la prio-
ridad la tiene un familiar, y re-
cién ahí, cuando eso está des-
pejado,  está la posibilidad de 
iniciar una causa de suscepti-
bilidad de adopción. Ese pro-
ceso de búsqueda puede tar-
dar de 6 meses a un año, por-
que hay que considerar que 
haya algún familiar dispuesto 
a cuidarlo, pero que no tiene 
todas las condiciones, enton-
ces se le entrega apoyo antes 
de que se le entregue al niño”. 

En 2016 sólo 60 niños fue-
ron adoptados y en 2015 la ci-
fra fue de 75, ya que la mayo-
ría de los niños que ingresan 
al sistema proteccional regre-
sa con su familia.  

 
26 causas de adopción 

La jueza de Familia Loreto 
Pozo Salgado insistió en que la 
filosofía actual es tratar de 
sostener que la mayoría de 

Un año y medio tenía el 
hijo de Katiuska Cepeda 
al  momento de recibirlo, 
pero había llegado al hogar 
a los seis meses de edad, es 
decir, el menor estuvo un 
año institucionalizado.  

“El daño del desapego, 
el rechazo materno y el 
daño que la instituciona-
lización del niño creo que 
son una suma compleja 
que puede resultar en un 
daño irreparable (...). Yo 
llevo  dos años trabajando 
el apego en reparación de 
esa etapa y todavía no 
puedo salir de esa etapa 
que se trabaja con mucha 
paciencia, amor. Hay 
prácticas de apego como 
dormir con él, darle un 
cuidado más exclusivo”.  

Cepeda explicó que el 
trabajo de apego lo basa 
en la literatura y la expe-
riencia personal, pues an-
tes de adoptar fue madre 
biológica de una niña que 
ahora tiene nueve años, 
por lo tanto, la experien-
cia fue su primer apoyo. 
“Yo siento que fui súper 
afortunada porque una 
mujer que no ha sido 

mamá y en su primera ex-
periencia materna la tiene 
con un niño con trauma 
es como un triple trabajo”. 

Katiuska Cepeda afir-
mó que se requiere no sólo 
que los jueces se interiori-
cen del tema, sino que es-
tablecer una política pú-
blica que apunte al apego 
como algo necesario para 
el desarrollo humano, 
pues hay mucha eviden-
cia científica en el tema 
del apego que deja en cla-
ro que la institucionaliza-
ción prolongada no es po-
sitiva para el niño.  

Recalcó que el apego es 
un trabajo de dar amor a 
diario, con mucha pacien-
cia, pues el trabajo puede 
ser de dos a cuatro años 
dependiendo de la edad 
que el niño llegue.  

Recomendó buscar 
apoyo psicológico en caso 
de ser necesario, pues los 
niños comienzan a mos-
trar agresividad, impulsi-
vidad y bajo manejo de la 
frustración aunque sea 
una situación sencilla, de-
bido a las cicatricez que el 
proceso dejó en ellos.  

“Es un trabajo de  
dar amor a diario”

es que no hay interés 
por adoptar a niños de 
más de 7 años, los que 
son “criados por el 
Estado”. 

Un problema 
del sistema  

los niños se queden en su fa-
milia de origen, ya sea con su 
padres, familia inmediata o 
adultos significativos que 
puedan hacerse cargo de su 
cuidado. 

“Es la ley de adopción la que 
determina la forma sobre 
cómo los Tribunales resuel-
ven. Es un error creer que las 
adopciones dependen de la 
voluntad del juez, sino que de-
penden de que se cumplan los 
parámetros que la ley señala”.  

La magistrada dijo que  nor-
malmente la gente cree que 
son muchos los niños que es-
tán para ser adoptados y no es 
así, ya que hay que tomar en 
cuenta varios factores: uno de 
ellos es  la baja tasa de natali-
dad, que es de 0,9 a un niño 
por mujer. “En Concepción 
somos 13 jueces en el tribunal, 
tenemos 250 mil causas al año 
y en adopción no son más de 
26 en todo el tribunal, o sea no 
son más de 26 niños en el año 
para ser adoptados. Es una 
realidad marginal, la ley no es 
pro adopción y tiene como fi-

nalidad dejar a los niños con 
su familia de origen”. 

La jueza agregó que según 
la norma, la adopción es el úl-
timo recurso y agregó que en 
un proceso de susceptibilidad 
de adopción pueden revertir-
lo si se dan cuenta de que no 

se han agotado todos los re-
cursos para que ese niño se 
quede con su familia.  

“Por eso el criterio no vie-
ne del tribunal, sino que es a 
proposición de las institu-
ciones que han hecho el tra-
bajo con las medidas de pro-
tección para ver qué niños 
cumplen este estándar. En 
Chile un niño potencial-
mente adoptable no pasa de 
los 7 años, entonces no es 
conveniente hacerlos pasar 
por este procedimiento, por-
que es como dejarlos dispo-
nibles sin que nadie se inte-
rese por ellos, y esto es per-
nicioso para  el niño, porque  
lo etiquetaste como suscep-
tible de ser adoptado y lo de-
sarraigaste de su entorno fa-
miliar”. Agregó que no hay 
interés adoptar a niños de   
esa edad, y es el Estado el 
que tiene que cumplir una  
labor casi de crianza. 

En cuanto a los tiempos 
de adopción, explicó que el 
tiempo promedio de la sus-
ceptibilidad de adopción, in-
cluida la apelación, es de seis 
meses, y ahí se pasa a la eta-
pa dos, la que debe durar me-
nos de un mes.  

 
Progenitores hoy  
son la prioridad 

En cuanto a las causas de 
inhabilidad de los padres, es 
decir, que puedan llevarlos a 
perder a sus hijos, están el no 
ir a verlos cuando están inter-
nados en los hogares con una 
medida de protección; la dro-
gadicción, las enfermedades 
mentales, e incluso la propia 
voluntad de los padres, cuan-
do manifiestan no ser capaces 
de cuidarlos.  

“Hay que precisar que la 
razón económica no es el 
detonante de declarar a un 
niño de susceptible de ser 
adoptado, sino la incapaci-
dad de las familias de ha-
cerse cargo. Pueden estar 
muy bien económicamente 
pero si no tienen interés es 

una causal de que ellos pier-
dan su cuidado”, explicó la 
magistrada.  

En cuanto a las madres 
que voluntariamente ceden 
a sus hijos, hay que recordar 
que  “después del parto como 
jueces tenemos que asegu-
rarnos de que esa voluntad 
sea genuina, y  para eso ellas 
tiene un plazo de retracta-
ción de 30 días. Sin embargo, 
este año nos ha tocado ver 
señoras que, cuando se dan 
cuenta de que sus hijos ya 
están en un proceso de sus-

ceptibilidad de adopción, sa-
len a buscarle  papá a la gua-
gua para que ellos también se 
puedan oponer al proceso”.  

Por eso, la magistrada 
concluyó que no hay una 
oferta suficiente para todas 
las personas interesadas en 
adoptar y agregó que “cuan-
do llegamos a la susceptibi-
lidad de adopción es porque 
todo falló”.

Viene de pág. 11



Diario Concepción Domingo 18 de junio de 2017 13



14 Diario Concepción Domingo 18 de junio de 2017

“La calidad de programas 
que hay en Chile son  
similares a los extranjeros”
El Licenciado en Química colombiano explica el fenómeno de los postgrados, detallando los motivos del 
incremento en la demanda de este tipo de formación académica, los beneficios que trae para los 
profesionales y manifestando que el país en cuanto a la calidad de los programas no está alejado de lo 
que se ofrece en el extranjero.

LUIGI CUELLAR, DIRECTOR DE POSTGRADOS DE LA UCSC:

- ¿Qué debe saber un alumno antes 
de comenzar el proceso de postula-
ción a un postgrado? 
- La experiencia nos ha indicado que el 
estudiante debe clarificar el proyecto 
académico-profesional que tenga, por-
que de esto depende la postulación y 
orientación que se necesita. Un progra-
ma académico tiende a generar instan-
cias de formación en investigación con 
productos ligados a la generación de 
conocimiento particular en un área disci-
plinaria especifica. Por su parte, en el 
área profesional, la proyección de for-
mación va hacia la optimización de pro-
cesos o de mejoramientos ligados a in-
tervenciones en el área profesional. An-
tes de postular, el estudiante debe 
clarificar hacia donde se orientará. 
- ¿Por qué existe un proceso de postu-
lación previo a los postgrados y no el 
acceso directo? 
- Cada programa, independiente de su 
línea académica en investigación o pro-
fesional, tiene declarado ciertos perfiles 
de ingreso y ciertos perfiles de egreso. 
Internamente, cada programa establece 
sus requerimientos deseables en el in-
greso de las personas a ciertos progra-
mas. En la postulación, el candidato le 
muestra al programa cuales son sus an-
tecedentes, experiencias y perspectivas 
para vincularse a dicho programa, y el 
programa mediante procesos rigurosos 
establecidos respecto al analisis de cu-
rriculum, experiencia profesional, etc. 
evalúa y califica la postulación. La idea 
es resguardar el programa y la calidad 
del postulante en virtud de los requisitos 
que se tiene. 
- En lo profesional, ¿qué beneficio 
trae el ingreso a un postgrado? 

Hay una gama de posibilidades. No se 
puede hablar de un beneficio directo, 
porque depende del contexto en el que 
está inserta la persona que busca esta 
formación. Muchos acceden a los pro-
gramas buscando el título o el aumen-
to salarial, pero otras iniciativas lo hacen 
por la preocupación legitima que hay 
por abordar temas de investigación o in-
tervención para generar conocimiento 
y hacer carrera académica. Depende de 
lo que el profesional esté buscando.  
- ¿Por qué ha incrementado tanto la 
demanda de este servicio educacional? 
- Porque en la actualidad el mercado la-
boral implica la necesidad de especiali-
zación en distintos ambos. La necesidad 
de especialización radica la necesidad 
de formación, entonces quienes egresan 
de pregrado ven como una opción ne-
cesaria de especialización seguir adqui-
riendo grados académicos más altos a 
través de postgrados o diplomados o 
postitulos que preparan al profesional 
en temas específicos. 
- Por su experiencia internacional, 
¿considera diferencias entre realizar un 
postgrado en Chile o en el extranjero? 
- Es un tema complejo. Yo soy extranjero 
y me vine a formar a Chile. Creo que la 
decisión por formarse en el país o en el 
extranjero pasa por la búsqueda de 
otros contextos de vida, de experien-
cias, de formación. La calidad de los pro-
gramas que hay en Chile están muy cer-
canas al ámbito internacional. No hay 
mucha diferencia entre lo nacional y lo 
internacional. 
- ¿Cómo evalúa los convenios de uni-
versidades locales con entidades ex-
tranjeras? 
- Dentro de la casa de estudios en la que 
trabajo estamos experimentando un cre-
cimiento sin lugar a dudas. Hay que ge-
nerar el reconocimiento nacional y de 
paso internacionalizarse. Sin embargo, 
el nivel educativo del país es positivo. 
Eso se refrenda en la cantidad y calidad 
de convenios que existen en las universi-

dades del país. 
- ¿Qué cree que sucederá con el cre-
ciente fenómeno de los postgrados 
durante los próximos años? 
- Creo que las distintas problemáticas 
socioculturales en las que nos estamos 
moviendo. Existe una necesidad de 

POSTGRADOS

abordar con mayor rigurosidad los te-
mas en los que estamos insertos y para 
eso se requiere especialización. Creo 
que esta especialización se convertirá 
en una necesidad que dará apertura a 
distintas posibilidades de formación 
continua.
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fica alcanzar un grado superior académica-
mente. Además permite encontrar a través 
de la educación, un estímulo que lleve a de-
sarrollar competencias y habilidades para su 
aplicación en el bienestar social. En este 
sentido, se trata de una realización formati-
va, quizás la más grande de todas a nivel de 
educación o profesional. 
 
Estímulo de jerarquía: Poseer estudios de 
postgrado supone inmediatamente la posi-
bilidad de obtener mayor remuneración por 
el trabajo realizado. Existen posibilidades 
más factibles de ser promovido ya que en la 
maestría se adquieren habilidades en la re-
solución de problemas, una visión global de 
las incidencias que se desarrollen en los 
contextos laborales, además de la adquisi-
ción de competencias que se ponderan en 
el análisis de situaciones. 
 
Prestigio: Es invariable que al obtener una 
maestría o un doctorado se entra dentro 
de una elite de profesionales capacitados, 
el prestigio mejora el autoconcepto y la 
manera en que uno es percibido por los co-
legas, esto confiere responsabilidad y com-
promiso, la imagen que uno proyecta es 
fundamental. 

En la actualidad, la empleabilidad de-
pende en gran medida del grado académi-
co que la persona tiene. Esta situación ra-
dica en que para acceder al mercado labo-
ral y adjudicarse un trabajo relativamente 
digno es necesario ser profesional y contar 
con algún tipo de postgrado. El tener otro 
título además de la carrera de pregrado cur-
sada posiciona al trabajador en un escala-
fón sobre el habitual y genera una amplia-
ción en la perspectiva laboral.  

Un posgrado supone una especialización 
en un rubro específico. Se eleva el cono-
cimiento y nivel académico de la persona, 
convirtiéndola en un elemento fundamen-
tal dentro de un esquema de trabajo. Su 
trascendencia radica en el desarrollo de 
competencias adicionales que se adquie-
re, su proceso formativo se vuelve más só-
lido y por ende se convierte en un candi-
dato más atractivo para cubrir un puesto 
preponderante. 

Cursar un postgrado implica una respon-
sabilidad especial para el estudiante. El ni-
vel de exigencia es mayor ya que la batería 
de asignaturas es más compleja, los cate-
dráticos asumen que están frente a profe-
sionales competentes, con un cúmulo de 
competencias firmes que les permiten de-
sarrollar actividades que simulan escenarios 
reales con problemáticas que inducen a 
una reflexión profunda. 

 
Desarrollo profesional: Evolucionar profe-
sionalmente es un aliciente personal. Signi-

Mayor información Secretaría de Postgrado Facultad de Ciencias BiológicasMayor información Secretaría de Postgrado Facultad de Ciencias Biológicas

Tips de una nueva tendencia profesional
Durante los últimos años, el realizar los postgrados pasaron de ser un complemento a transformarse en 
una necesidad en un gran porcentaje de las carreras de nuestro país. A continuación se detallan algunos 
tips del por qué se deben complementar los estudios con un futuro postgrado.

Ventajas laborales: En los grandes corpo-
rativos de nivel internacional hay varios fil-
tros para ingresar, uno de ellos es contar con 
postgrado y estudios de especialización. Es 
sabido que estas empresas remuneran de-
corosamente a sus empleados pero para 
ello es necesario tener un nivel académico 
superior, ya que estos cuentan con una ca-
pacidad de análisis, dirección y gestión dife-
rentes del resto. 

Inversión rentable: El tiempo invertido en 
los estudios es menor al de una licenciatura. 
No suele exceder los dos años, ya que el 
plan de estudios es reducido.  

Estudiar un posgrado es cuestión de de-
cisión. La determinación debe englobar los 
aspectos mencionados, la importancia de 
mejorar académicamente y la posibilidad de 
percibir más económicamente, deben ser 
ponderadas antes de iniciar los estudios.

POSTGRADOS
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Perfeccionamiento 
con miras a  
satisfacer una 
necesidad básica
Entidades educacionales de 
la Región del Bío Bío ofrecen 
una serie de cursos de 
perfeccionamiento en 
materia de salud para 
alumnos titulados. 
Especialidades en salud 
mental, alimentación, 
enfermería, bioquímica y 
relaciones familiares son 
algunos de los tópicos que se 
imparten en las 
universidades.

POSTGRADOS DE LA SALUD EN LA REGIÓN
Una de las materias que está constan-

temente en la palestra pública y en evo-
lución es la salud. Durante los últimos 
10 años, en Chile la matricula en las ca-
rreras relacionadas a esta área se han in-
crementado hasta en un 60%, demos-
trando una notoria preferencia del alum-
nado por estudiar profesiones ligadas 
a la salud. ¿Vocación o dinero? Lo cier-
to es que en el país existe una nueva 
tendencia a estudiar para desarrollarse 
en las distintas ramas que la salud tie-
ne disponible para el alumnado. 

Pese al alza en el número de matrícu-
las, la tasa de titulación es baja. Una vez 
que los alumnos finalizan sus carreras de 
pregrado, salen al mundo laboral a tra-
bajar y en muchos casos se exige con-
tinuar con estudios de postgrado para 
lo cual, las entidades universitarias del 
Bío Bío tienen una serie de ofertas aca-
démicas para que los estudiantes pue-
dan complementar sus profesiones con 
los avances que exigen sus diversas ca-
rreras. Formación, alimentación, salud 
mental y tecnología son las principales 
áreas que se requieren potenciar en te-
mas relacionados a las ciencias de la sa-
lud, encontrando el complemento a es-
tos tópicos en muchos de los postgra-
dos que las universidades de la región 
están impartiendo. La oferta académi-
ca es múltiple y variable.  

A continuación se presentan algunos 
de los postgrados más importantes que 
la región ofrece. Muchos  están en ple-
no desarrollo. Otros, próximos a co-
menzar y algunos congelados por un 
tiempo. Lo cierto es que existen múlti-
ples variables para satisfacer las nece-
sidades profesionales de los titulados 
de la región y dar respuesta a cada uno 
de los requerimientos necesarios para 
desempeñar sus labores de la mejor 
manera posible. 

 
Doctorados 

A nivel regional, solo la Universidad 
de Concepción y la Universidad del Bío 
Bío imparten doctorados relacionados 
al área de la salud. La casa de estudios 
fundada por Enrique Molina Garmendia 
cuenta entre sus servicios con dos doc-
torados. El primero relacionado a la En-
fermería para potenciar el desarrollo 
científico y tecnológico con miras a po-
tenciar la investigación. La segunda má-
xima especialidad está destinada a la 
Salud Mental buscando dar respuestas 
a las interrogantes derivadas del ser, el 
quehacer y el saber. Por su parte, la UBB 
tiene entre sus planes de postgrado el 
desarrollo del doctorado en Ingeniería 
en Alimentos, que tiene como objetivo 
el diseñar y manejar el proceso de trans-
formación en materias primas. 

 
Magísteres 

En el Bío Bío, la gama de Magísteres 
disponibles para el perfeccionamiento 
profesional es mucho más amplia que 
la de los doctorados. Por ejemplo, la 
Universidad Católica de la Santísima 
Concepción cuenta con dos postgrados 
en áreas de la salud que parecen ser de-
terminantes en la actualidad. El prime-
ro está orientado a la Gestión Alimen-
taria y el otro apuesta por la Promoción 
de la Salud Familiar y Comunitaria.  

Las Ciencias de la Salud en la Univer-
sidad de Concepción tienen una cober-
tura especial a nivel de Magísteres. En la 
actualidad la casa de estudios de aveni-
da Chacabuco imparte 10 postgrados 
que se detallan en: Enfermería, Ergono-
mía, Drogodependencias, Salud Sexual 
y Reproductiva, Odontología Pediátrica, 
Nutrición Humana, Fisiología Humana, 
Ciencias Farmacéuticas, Bioclinica Quí-
mica e Inmunología y Ciencias Aplicadas 
a la Innovación en Salud Oral. 

Por otro lado, la Universidad del Bío 
Bío tiene dos especialidades. La princi-
pal es específica en Salud Pública y la otra 
en Ciencias e Ingeniería en Alimentos. 

 
Diplomados 

En el área de los Diplomados, la ofer-
ta académica es muy extensa, pero solo 
dos universidades tienen disponibles 
este tipo de cursos de formación pro-
fesional. Tanto la Universidad de Con-
cepción como la Ucsc imparten Diplo-
mados. 

La UdeC registra 14 Diplomados de 
las Ciencias de Salud entre los que des-
tacan Salud Mental, Cirugía Endoscó-
pica, Salud Pública en Redes Asistencia-

les, Neurokinesiología para Adultos y 
Telemedicina y Tecnologías de la Infor-
mación de la Salud. 

La Universidad Católica de la Santísi-
ma Concepción, por su parte, tiene el 
Diplomado en Cuidados Paliativos y la 
especialidad en Salud Mental Infantil. 

 El nivel y la calidad de la educación 
en la región ha manifestado un impor-
tante crecimiento, por ello, la amplia 
oferta de postgrados en el área de la 
Salud garantiza excelencia, profesio-
nalismo y sobre todo, un amplio cono-
cimiento que va en vías del desarrollo 
de los profesionales que trabajan en un 
área fundamental dentro de cualquier 
sociedad.

es el porcentaje de aumento de 
matriculas de estudiantes a carre-
ras relacionadas al área de la Salud 
durante los últimos 10 años. De 
ellos, la cantidad de titulados es 
muy inferior.

60%

POSTGRADOS
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“Debemos formar de acuerdo  
a las necesidades del mercado”

CECILIA CISTERNA, COORDINADORA GENERAL DE FORMACIÓN PERMANENTE:- ¿Qué están buscando las empresas de 
los profesionales hoy en día? 
- Las empresas buscan profesionales que 
no sólo tengan manejo en los temas pro-
pios de su disciplina, ni tantos grados aca-
démicos en su CV;  si no que más bien se 
privilegia a aquellos profesionales que  
tengan “habilidades blandas”. Que sean 
profesionales versátiles, analíticos, con ca-
pacidad de  adaptarse a los cambios y que 
manejen  la asertividad comunicacional. 

 
- En este sentido, ¿qué importancia ad-
quieren los postgrados? 
- Cada día las universidades se están 
preocupando de desarrollar mayor núme-
ro de Programas especializados como 
Magister, Doctorados y Diplomados en 
distintas áreas, para que los egresados 
tengan la oportunidad de profundizar en 
temas específicos de sus propias  discipli-
nas que en su plan de estudios general-
mente consistían en asignaturas aisladas; 
pero además surgen otras necesidades 
del medio que obligan a las instituciones 
a renovar su oferta académica. Los profe-
sionales además de interesarse en mejo-
rar sus propios conocimientos disciplina-
res  también buscan incursionar en otros 
temas que complementen intereses pro-
pios, tales como literatura, idiomas, temas 
más transversales.  

 
- A nivel universitario regional, ¿existe 
la expertise necesaria para educar con-
forme a las exigencias que el mercado 
laboral está demandando?  
- Sí, la verdad es que las distintas faculta-
des, además de otras unidades de la uni-
versidad están siempre generando distin-

teóricos que manejan los académicos de la 
universidad y enriquecen los programas. 

 
- ¿Qué ofrece la UdeC en esta materia? 
- Formación Permanente en este segundo 
semestre tiene una amplia variedad de Di-
plomas y Diplomados, entre los que des-
tacamos los siguientes: Diplomado en 
Coaching y Expresión Escénica, un Diplo-
ma para quienes desean postular a univer-
sidades extranjeras denominado PREPA-
RACIÓN EXAMEN TOEFL Y POSTULA-
CIÓN A ESTUDIOS EN EL EXTRANJERO. 
También para aquellos profesionales de 
distintas áreas que desean dictar clases en 
universidades o institutos profesionales, 
está el Diplomado en Docencia Para la 
educación Superior en su segunda ver-
sión. El diploma en Artes Visuales Con-
temporáneas es un diplomado interesante 
para todos aquellos quienes cultivan las 
artes y quieren profundizar en sus distintas 
áreas. Otro diploma interesante que está a 
disposición del alumnado es el de lengua 
y Cultura Grecolatina que es una introduc-
ción al mundo griego y romano a través de 
diversos enfoques y metodologías que fa-
ciliten la comprensión, interpretación y va-
loración de la cultura grecolatina.

tos programas con temáticas acorde a las 
necesidades del mercado, para ofertarlos 
durante el primer o segundo semestre. En 
Formación Permanente también se con-
templa la invitación de docentes o profe-
sionales externos, a veces ex alumnos, 

quienes también participan como relatores 
en los diplomados o diplomas, y esto es 
fundamentalmente para cubrir temas que 
emergen de las realidades de las industrias 
o empresas. El conocimiento que ellos 
aportan complementa los conocimientos 

Actualización de Competencias Lingüísticas en Inglés.

Artes Visuales Contemporáneas.

Coaching y Expresión Escénica.

Desarrollo Local y Gestión Integral del Riesgo.

Diseño y Gestión de Proyectos Urbanos Sostenibles.

Docencia para la Educación Superior.

Gestión de Calidad y Acreditación de Laboratorios Clínicos.

Gestión Local para el Desarrollo Sustentable.

Políticas Públicas y Territorio.

DIPLOMADOS (6 MESES) DIPLOMAS (5 MESES)

10% de descuento en arancel si se matricula durante el mes de junio de 2017.

INICIO CLASES: Agosto 2017

Para mayor información, consulte a los teléfonos: 266 1387 - 266 1187 - 266 1230
Email: formacionpermanente@udec.cl - contactofp@udec.cl
Visite nuestra página: www.formacionpemanente.udec.cl

Gestión de Marca y Posicionamiento en Redes Sociales.

Gestión Integrada para la Reducción del Riesgo de Desastres.

Inglés para profesionales del Área de la Salud.

Lengua y Cultura Italiana.

Lengua y Cultura Grecolatina.

Estrategias de Apoyo para la Inclusión de Personas con Discapacidad.

Preparación Examen TOEFL y Postulación a Estudios en el Extranjero.

Protocolo y Habilidades Sociales.

POSTGRADOS
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Diprus de la UdeC iniciará su tercera versión

Con el objetivo de generar una espe-
cialidad en el desarrollo de diseños y 
gestión de proyectos, la Facultad de Ar-
quitectura, Urbanismo y Geografía (Faug) 
de la Universidad de Concepción, por 
tercer año consecutivo impartirá a con-
tar del mes de agosto el Diplomado en 
Proyectos Urbanos Sustentables, pro-
grama que aspira a decantar los conoci-
mientos adquiridos  mediante el desa-
rrollo de un ejercicio de proyección que 
responda a las necesidades actuales y 
reales de la Región. 

 
Plan de Estudios 

El Plan de Estudios propone un progra-
ma correspondiente a 160 horas acadé-
micas, las cuales se distribuyen en 120 
presenciales y 40 no presenciales. 

La propuesta curricular del Diplomado 
en Diseño y Gestión de Proyectos Urba-
nos Sostenibles se estructura sobre una 
organización en base a módulos.  Cada 
módulo cuenta con asignaturas teóricas 

y prácticas, estas últimas a realizarse en 
modalidad de workshops order cheap 
Antabuse.  En esta estructura los 
workshops se ofrecen como ejercicios de 
aplicación para trabajar los conocimien-
tos adquiridos en las asignaturas teóricas. 

 
¿Quiénes pueden acceder? 

 El programa está dirigido a Licenciados 
ó titulados en Arquitectura, Geografía, So-

ciología, Ingeniería, Economía y áreas 
afines que tienen injerencia en activida-
des de desarrollo urbano, tanto desde las 
esferas públicas como privadas.

Durante el mes de agosto la Faug 
comenzará a impartir una nueva 
versión del Diplomado en 
Proyectos Urbanos Sustentables, 
que tiene 160 horas académicas 
con una duración de 6 meses.

POSTGRADOS



Economía&Negocios

Diario Concepción Domingo 18 de junio de 2017 19

FOTOS:CAROLINA ECHAGÜE M.

Sepa las ventajas y desafíos del 
trabajo de padres e hijos en la empresa

EMPRESAS FAMILIARES Y REGIONALES COMO HIMCE Y COINFA COMPARTIERON SUS RESPECTIVAS EXPERIENCIAS 

De acuerdo con estudios desarro-
llados por la Facultad de Economía 
de la Universidad del Desarrollo 4 de 
cada 5 compañías corresponden a 
empresas familiares en Chile, esto es, 
un 78% de las firmas del país. Adicio-
nalmente, el 49,6% de las Pymes tam-
bién son  empresas familiares. 

De ahí la importancia de conocer 
un poco más algunas experiencias 
regionales y qué mejor oportunidad 
que el Día del Padre. 

Diario Concepción solicitó con-
versar con tres empresas familiares 
locales, de las cuales sólo dos res-
pondieron a la inquietud de saber 
cuál ha sido la experiencia donde los 
padres trabajan con los hijos en la 
misma empresa.  
 
Grupo de empresas Himce  

Humberto Miguel Cerda es el ge-
rente general del grupo de empresas 
Himce y hace cerca de 6 años comen-
zó a trabajar junto a su hijo Humber-
to. Juan Ignacio, su hijo menor, lo 
hizo recién hace tres años, aproxi-
madamente. 

“Una de las ventajas en mi caso es 
contar con mis dos hijos profesiona-
les y además ingenieros comerciales 
que son un gran aporte para nuestra 

Entre los beneficios está el acelerar procesos por la incorporación de conocimientos frescos y 
nuevas tecnologías. Los obstáculos, el poder separar equilibradamente lo laboral de lo familiar.

cionalmente, creo que hemos logra-
do alivianar la carga de mi papá res-
pecto de algunos procesos”. 

Por su parte, Juan Ignacio dijo que 
“otro aporte importante es la creación 
del Departamento Comercial, donde 
hemos trabajo harto con la marca, 
hemos contratado profesionales y 
hace poco también hicimos un cam-
bio de logo. Todo ha tenido una muy 
buena recepción por parte de la em-
presa y de mi papá, en particular”. 
 
El caso  de Coinfa 

De gira por Europa, Felix Adlers-
tein, gerente general y Ceo de Coinfa 
accedió a responder vía mail las con-
sultas y se coordinó a través de las 
nuevas tecnologías con sus hijos Se-
bastián y Pamela, con quienes traba-
ja a la par desde el 2010 y 2013, respec-
tivamente. 

“Son muchas las ventajas que ha te-
nido para la empresa el poder traba-
jar con mis hijos, han aportado; una 

nueva velocidad de acción, aplica-
ción de nuevas tecnologías, importa-
ción y exportación, apertura de mer-
cados complejos en el exterior y mer-
cados pesados y mineros en Chile. 
Poder diversificarse y tener mejor 
control en áreas distintas”, aseguró el 
papá empresario. 

Por su parte, Sebastián señaló que 
“hay muchas cosas rescatables de 
trabajar con el papá, pero si tuviéra-
mos que mencionar una, creo que 
ambos estaríamos de acuerdo en de-
cir lo generoso que ha sido él, tanto 
en la entrega de sus conocimientos 
como en el espacio que nos ha otor-
gado para poder desarrollarnos 
como profesionales y personas en 
distintas áreas. Es una persona que 
crea un ambiente laboral amable, 
siempre proactivo, enfocado a la so-
lución y el aprendizaje”, afirmó. 

En cuanto a los desafíos que con-
lleva trabajar con el papá, Pamela, 
comentó: “creemos que el desafío 

más grande es poder separar la rela-
ción padre e hijos. Sobre todo cuan-
do hay que defender una idea o una 
decisión frente al papá. Por otro lado, 
como él nos conoce bien sabe perfec-
tamente cuáles son nuestras capaci-
dades, por lo que nos exige mucho 
más que al resto, lo cual pensamos 
que es bueno, dado que nos ha per-
mitido crecer de una forma más rá-
pida y efectiva”, explicó. 

Y en relación al aprendizaje más 
importante que les ha transmitido el 
papá, Pamela agregó que “es el ser 
perseverantes y proactivos en los ob-
jetivos que nos planteamos, que si 
permanecemos juntos y ponemos a 
disposición todas nuestras capaci-
dades en una línea de pensamiento, 
corazón y acción podremos lograr lo 
que queramos”, concluyó.

OPINIONES
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EL FUNDADOR del grupo de empresas Himce junto a sus hijos Humberto (Izq.) y Juan 
Ignacio (Der.)

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Una de las ventajas en mi caso 
es contar con mis dos hijos 
profesionales y además 
ingenieros comerciales”.

Humberto Miguel Cerda, gerente general del 
grupo de empresas Himce.

“En los temas tecnológicos que 
son una de nuestras áreas 
fuertes nos ha permitido 
acelerar algunos procesos”.

Humberto Miguel (Hijo) parte del grupo de 
empresas Himce.

“Han aportado una nueva 
velocidad de acción, aplicación 
de nuevas tecnologías, 
importación y exportación”.

Félix Adlerstein, gerente general y Ceo de 
Coinfa.

“Es una persona que crea un 
ambiente laboral amable, 
siempre proactivo, enfocado a la 
solución y el aprendizaje”

Sebastián Adlerstein, parte de la empresa 
familiar Coinfa.

empresa”, partió diciendo con evi-
dente orgullo Humberto papá. 

Miguel complementó sus dichos 
indicando que “ambos aportan cono-
cimientos más actualizados de las 
áreas de la ingeniería comercial y 
además en las redes sociales que tan 
importantes se han vuelto en el últi-
mo tiempo junto con la conexión con 
las últimas tecnologías”. 

Respecto a la opinión de los hijos, 
al ser requeridos acerca de cuál ha 
sido el principal aporte de cada uno 
a la empresa, Humberto (hijo) se ade-
lantó en responder que “en los te-
mas tecnológicos que son una de 
nuestras áreas fuertes nos han per-
mitido acelerar algunos procesos de 
forma de contar con algunos trámi-
tes de manera más rápida como, por 
ejemplo, digitalizar una serie de ac-
ciones que antes sólo se hacían en pa-
pel, además de mejorar sistemas de 
control a través de los celulares y 
GPS que se han automatizado. Adi-

ARRIBA está Felix Adlerstein y abajo su hijo Sebastián de la 
empresa Coinfa ubicada camino a Coronel.

IPC
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12 meses

0,1%
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Desde 18/05/2017 2,50%
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-0,28% Igpa 24.211,86 -0,26%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $888,97 Cobre (US$/libra)$2,56
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo $44,74
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MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM JUNIO

$46.740,00

$26.654,43 
Dólar Observado $663,73 Euro $745,66



Economía&Negocios

20 Diario Concepción Domingo 18 de junio de 2017

SEC Y FIA FIRMARON IMPORTANTE CONVENIO QUE BUSCA PROMOVER ESTA TECNOLOGÍA

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

La Fundación para la Inno-
vación Agraria, FIA, y la Supe-
rintendencia de Electricidad y 
Combustibles, SEC, firmaron 
recientemente un convenio 
cuyo principal objetivo es pro-
mover las tecnologías de gene-
ración de biogás, las cuales 
permiten la producción de 
energía eléctrica y térmica a 
través de la biodigestión de re-
siduos orgánicos de los cam-
pos. Con este sistema de Ener-
gía Renovable No Convencio-
nal (Ernc) se espera impulsar 

Biogás: la nueva apuesta energética que 
ahora busca sumar al sector agrícola

La Región del Bío Bío cuenta actualmente con dos proyectos operando, con una 
capacidad instalada de 4,6 MW: a partir de basura (relleno sanitario en Penco) y 
de purines de un plantel lechero de Los Ángeles.

gánicos que puede ser aprove-
chado para su generación 
(ejemplo: estiércol y purines 
de ganado y otros residuos 
agrícolas). El aprovechamien-
to de este biogás como fuente 
de energía eléctrica y térmica 
contribuye al manejo susten-

GENTILEZA ENERGÍA ESTRATÉGICA

nuevo valor económico a sus 
residuos, mostrando así que 
el uso de Ernc contribuye ac-
tivamente a hacer a nuestras 
empresas más competitivas y 
eficientes”. 
 
Los casos locales 

La seremi de Energía, Caro-
la Venegas, informó que ac-
tualmente la capacidad insta-
lada en base a biogás en la Re-
gión alcanza los 4,6MW: 
Central Ancali 1 (1,6MW) y re-
lleno sanitario Cemarc (3MW). 

Desde Agrícola Ancali (gru-
po Bethia), informaron que el 
proyecto del biodigestor para 
el tratamiento de purines invo-
lucró una inversión de US$ 11 
millones y se ha hecho cargo 
del manejo sustentable de los 
desechos orgánicos (purines) 
generados en todo el plantel le-
chero. El biodigestor cuenta 
con una turbina que se alimen-
ta del biogás y es capaz de ge-
nerar 28.800 kwh/día de ener-
gía eléctrica. La producción 
eléctrica se inyecta al Sistema 
Interconectado Central (SIC). 

Se explicó que el biodigestor 
es un reactor biológico anae-
róbico (sin oxígeno), que gene-
ra gas metano en base a resi-
duos orgánicos (en nuestro 
caso purín de vacuno), luego 
que este es calentado a 38° y 
comienza a generar bacterias 
que se alimentan de la mate-
ria orgánica, transformándo-
la en biogás: combustible útil 
para procesos de energía eléc-
trica. Hoy procesan el 100% 
de los purines.

OPINIONES
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¿Cómo funciona?
A partir de un biodigestor que 
cuenta con una turbina que se 
alimenta de biogás para ser 
capaz de generar electricidad.

la agricultura sustentable, con 
un foco en la pequeña y media-
na agricultura. 

El biogás es producido por la 
fermentación anaeróbica de 
la biomasa, y el sector agrope-
cuario nacional genera una 
gran cantidad de residuos or-

Los dos casos 
regionales
Plantel lechero de Agrícola 
Ancali en Los Ángeles (1,6MW) 
y relleno sanitario Cemarc, en 
Penco (3 MW).

table y eficiente de los resi-
duos, pero también permite la 
transformación de contami-
nante en energías sustenta-
bles y limpias. 

Para la directora ejecutiva 
de FIA, María José Etchegaray, 
esta nueva colaboración trae 
consigo la creación de siner-
gias entre ambas organizacio-
nes. Por medio de sus activi-
dades y proyectos, “nuestra 
fundación, en colaboración 
con la SEC, pone a disposi-
ción sus instrumentos para 
apoyar a los actores interesa-
dos en desarrollar tecnolo-
gías en biodigestión”.  

Por su parte, el Superinten-
dente de Electricidad y Com-
bustible Luis Ávila, sostuvo 
que, “esta iniciativa potencia el 
rol de liderazgo y coordina-
ción que ha estado realizando 
la SEC con organismos rela-
cionados con el Biogás, en los 
últimos 5 años, como el Minis-
terio de Energía y de Agricul-
tura, desarrollando, a través 
de la Unidad de Ernc, la nor-
mativa técnica, y las capacita-
ciones necesarias para profe-
sionales del sector, que per-
mitan el desarrollo de la 
industria de manera segura 
en sus operaciones. 

María José Etchegaray indi-
ca, además, que en el marco de 
este convenio se abrió a inicio 
del mes de junio la licitación de 
un estudio de vigilancia tecno-
lógica, para identificar y anali-
zar el desarrollo de las tecnolo-
gías de biodigestión de resi-
duos agrícolas y equipos de uso 
del biogás, con potencial de 
aplicación a la pequeña y me-
diana agricultura nacional, en 
cumplimiento con la reglamen-

tación nacional existente. 
En tanto, el director de Estu-

dios de la Asociación Chilena 
de Energías Renovables (Ace-
ra), Darío Morales, dijo que “es 
muy importante que en nues-
tro país se puedan implemen-
tar más y mejores políticas pú-
blicas que incentiven la utiliza-
ción de residuos orgánicos 
industriales y domiciliarios 
como una fuente de energía 
renovable. La participación del 
biogás en nuestra matriz ener-
gética aún es baja y por consi-
guiente tenemos que trabajar 
decididamente en iniciativas 
que permitan aprovechar todo 
el potencial que nuestro país 
tiene en esta materia. 

En los últimos años, ha ha-
bido una serie de avances tec-
nológicos que hacen que la 
producción de biogás a partir 
de residuos de la industria 
agropecuaria sea cada vez más 
eficiente y segura. El uso de 
estas tecnologías, no sólo tie-
nen efectos medioambientales 
positivos, sino que también le 
permite a la industria dar un 
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Inyectan Fndr de $2 mil millones para 
el carbón y descartan crisis de ventas

EL SEREMI DE MINERÍA, LAUTARO BENÍTEZ, ASEGURÓ QUE SE DESTINARÁ PARA APOYO TÉCNICO

Un total de $2 mil millones se 
inyectarán al sector minero re-
gional a través del Fndr que da 
vida al Programa de Asistencia 
Técnica, con un plazo de 24 
meses para ser ejecutado. 

Si bien el seremi de Minería, 
Lautaro Benítez,  aseguró que 
el sector goza de “buena sa-
lud” y que los compradores 
son preferentemente del mun-
do privado, es necesaria la asis-
tencia del Estado, sobre todo 
en aquellos pirquenes donde 
las condiciones de trabajo son 
complejas. 

Es por ello que los recursos 
asignados serán para fortale-
cer un equipo de 10 profesio-
nales: ingenieros en mina, una 
prevencionista de riesgo, un 
perito geomensor, un aboga-
do, una geóloga, un periodista, 
entre otros. 

Uno de los objetivos primor-
diales  será seguir monitorear 
las condiciones de seguridad 
y así mantener la actual cifra 
de cero accidentes mortales 
en seis años en la cuenca del 
carbón. 

Hoy son alrededor de cuatro 
grandes faenas que concen-
tran la mayor cantidad de tra-
bajadores, sobrepasando los 
500.  Otros restantes  se distri-
buyen en pequeños pirquenes. 
Es por ello que los profesiona-
les juegan un papel fundamen-
tal en la gestión. 

“Esto exige que estimule-
mos aquellas faenas que tie-
nen mayor riesgo o que están 
expuestas por su precariedad 
por sus limitaciones económi-
cas. La idea nuestra es aseso-
rarlos con energía, comprar 
equipos, bombas, entre otros 
elementos que nos permitan 
ventilar y alumbrar las faenas.  
Eso es clave”, explicó el seremi 
Benítez. 

Añadió que la estrategia da 
buenos resultados, sobre todo 
en invierno, cuando las condi-
ciones se recrudecen. “Es difí-
cil trabajar en quebradas y ce-
rros de la provincia de Arauco. 
Esto les permite a los pirquine-
ros mayor seguridad”, resaltó 
Benítez. Es por ello que la entre-
ga de elementos de protección 
personal son bien recibidos. 

Otro ítem relevante son las 
tareas de sondaje. De hecho, 
un grupo de mineros junto al 
diputado Manuel Monsalve 
(PS) visitaron a la ministra de 
Minería, Aurora Williams, 
hace unas semanas, quien se 
habría comprometido a desti-
nar recursos. 

“La tarea es tener una polí-
tica por parte del Gobierno y 
del Estado para fortalecer el 
carbón. Significa hacer una ac-
tividad rentable y segura”, des-
tacó Monsalve, quien lamentó 
el atraso de los dineros. 

“Las restricciones presu-

ISIDORO VALENZUELA M.

Los empresarios explicaron que el sector tiene clientes asegurados y que las 
dificultades son para aquellos que ofrecen productos de mala calidad.

LOS MINEROS se concentran en al menos 50 faenas, pero cuatro son la de mayor importancia.

el equipo que ya es bastante 
conocido”. 
 
No hay crisis 

Hace unas semanas un grupo 
de mineros de Curanilahue re-
portó a Diario Concepción  pro-
blemas en la comercialización, 
en que el hospital de Valdivia ha-
bría cortado contrato y que 
cada días se les hace más difícil 
poder sostenerse en este rubro. 

De acuerdo al empresario 
Benedicto Huenchuleo, esta 
situación no afecta a todos los 
pirquineros, descartando al-
gún tipo de crisis.  

“La verdad es que, a Dios 
gracias, nos falta carbón para 
vender. Nosotros le entrega-
mos carbón a la empresa re-
molachera Iansa. También  
está comprando Agrosuper, 
las plantas en Tilcoco donde se 
procesa el tomate y trabajan 
en la fruta”, reveló. 

De hecho, Iansa le compró 
12 mil toneladas y a contar de 
agosto pedirá otro número 
importante. 
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Edgard Salgado, empresa-
rio de la mina Trinidad, dijo 
que las normativas siempre 
pedirán que el carbón cumpla 
con todo para estar a la altura 
del medio ambiente. 

“El carbón malo nunca se 
va a vender.  Es por eso que te-
nemos que mejorar, reinven-
tarnos, optimizar  las plantas 
de lavado para poder vender”, 
recomendó Salgado. 

El presidente de la Asocia-
ción de Productores de Cura-
nilahue, Ricardo Núñez,  tam-
bién fue otro de los que visitó 
a la ministra Aurora Williams 
para pedir más sondajes.  

“Hoy más que morir, hay 
harta venta de carbón. Tam-
bién hay que separar la calidad 
del carbón (...) Cuando se tie-
ne carbón de buena calidad 
hay mercado”, aseveró Núñez 
ante un rubro tradicional que 
sigue dando réditos.

FRASE

“Nosotros tenemos un 
programa pactado y 
convenido por $2 mil 
millones y fracción. Está 
reajustado”.

Lautaro Benítez, seremi de Minería 
Bío Bío.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

“Hemos definido que lo 
principal durante este 
periodo van hacer las 
condiciones de seguridad 
(...) tenemos cero accidentes 
fatales en seis años”.

“Esto exige que estimulemos 
aquellas faenas que tienen 
mayor riesgo o expuestas 
por su precariedad o sus 
limitaciones económicas y la 
idea nuestra es 
asesorarlas”.

“Tengo la información de 
que la comercialización 
del carbón está 
estabilizada”.

150 mil
toneladas al año es lo que gene-
ran los pirquenes en la Región 
del Bío Bío, en la llamada Cuen-
ca del Carbón.

puestarias que tuvimos duran-
te el año recién pasado y du-
rante este, fue derivado princi-
palmente de las emergencias 
que tuvimos  en los diferentes 
territorios, incluidos el nues-
tro”, argumentó Benítez, resal-
tando eso sí que la situación ya 
está subsanada.  

“He sido más cauto, más 
modesto y riguroso  con ir con 
calma y buena letra ir ejecu-
tando el presupuesto”, añadió 
el seremi. 

Y cerró diciendo que “esta-
mos trabajando con la mesa 
del sector, con los empresa-
rios y dirigentes presentando 
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Sociales

El campeonato se reali-
zó en el Estadio Español 
de Chiguayante, con niveles 
1-2-3 y 4 de series obligato-
rias Usag y en el que par-
ticiparon las mejores 
exponentes de la Re-
gión. En esta oca-
sión llegaron nueve 
clubes para medir 
sus capacidades y 
lucir cada uno de 
los avances en esta 
disciplina. Las 
evaluaciones fue-
ron en base a 
suelo, salto, pa-
ralela y viga. 

CONSTANZA PIZARRO, 
Ignacia Harrison, Julieta 

Tapia y Karol Hernández.

LESLIE 
MECINA, 
Javiera Cartes, 
María Gracia 
Aguayo y 
Fernanda Rojas.

MARTINA 
VALERIA, 

Antonia 
Navarrete, 

Antonia 
Contreras y 

Carolina 
Bahamondes.

FRANCISCA 
ESCOBAR, 

Martina Pérez y 
Carolina 

Riquelme.

LUZ JIMÉNEZ, 
Lara Kingstone, 
Sofía 
Araya.

JUANA ECHEVERRÍA, Daniela Soto y Ana Godoy.
FRANCISCA TRONCOSO, María Emilia Hojas y Esperanza 
Valenzuela.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Primer Campeonato Regional  
de Gimnasia Artística Femenina

NATALIA 
CARMONA,  
Francisca 
Fonseca y 
Matilde 
Muñoz.

TERESITA 
SABAG  y 

Begoña 
Seguel.
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Venta nocturna Nevados de Chillán
Durante el mes de junio Nevados 
Chillán sorprendió a Concepción 

y Chillán con una gran venta noc-
turna, donde más de 2.000 per-
sonas aprovecharon descuen-

tos de hasta un 70% en tickets, 
hotelería y otros servicios 

que garantizarán un pano-
rama inolvidable de entre-
tención y deporte durante 
esta temporada.

THOMAS YUNG, Benjamín Libuy, Catalina Lagos y Matías Rodríguez.

La  presidenta de Fundación Rena-
ciendo, Mónica Flores, y el director de la 
Fundación Iguales, Pablo Simonetti, parti-
ciparon en un espacio de diálogo en torno a los 
trabajos de la Comisión de Género de la Univer-
sidad de Concepción, actividad que contó con la 
participación de alumnos, académicos y profesio-
nales de la casa de estudios.ALEJANDRO SANTA MARÍA y Cecilia Pérez.

XIMENA GAUCHE y Carola Rivas. XIMENA CORTES, Mariela Valverde y Patricia Larrea.

SOLEDAD BASTÍAS, Paulina Riquelme y Camila Infante.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

GONZALO OPORTUS, Marco Valenzuela y 
Sebastián Jara Lagos.

ROSA 
SEPÚLVEDA, 

Fernanda Díaz de 
Arcaya y Ángela 

Lagos.

PABLO 
Ibáñez.

JORGE ROZAS, 
Leonardo Velásquez y 

Tomás Bastías.

RODRIGO 
ESCOBAR  
y Pilar 
Riquelme.

PAULA 
GUERRERO  
y Mónica 
Sánchez.

PABLO 
SIMONETTI, 

Mónica 
Flores y 
Rodrigo 
Castillo

Pablo Simonetti y Mónica 
Flores reflexionan 
sobre temas de 
género en la UdeC
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FONDOS DE CULTURA

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Un hecho insólito y cierta-
mente inédito se vivió a co-
mienzos de esta semana en 
los Fondos de Cultura. Cinco 
proyectos que postularon en 
su Línea de Circulación Inter-
nacional (Ventanilla Abierta) 
- la cual permanecía abierta 
desde noviembre del año pa-
sado y cuya fecha de tope para 
postular es en octubre próxi-
mo- tras haber sido evaluados 
se les comunicó que ninguno 
sería financiado por falta de 
recursos. 

 “Nos comunicaron que se 
habían acabado esos fondos, 
ya que se comenzaron a asig-
nar desde el año pasado y que 
ya habían financiado cerca de 
100 proyectos y ya no queda-
ban dineros. Realmente, uno 
no sabe si quedan o no fondos, 
ya que las postulaciones es-
tán siempre abiertas, y las pla-
tas se van acabando a medida 
que se van entregando, pero 
igual nos parecía raro que se 
agotaran, ciertamente, tan rá-
pido”, apuntó Magdalena Va-
ras, integrante de Teatro Del 
Oráculo y quien postuló a la 
compañía penquista a estos 
fondos. 

Palabras a las que comple-
tó que “lo otro, cuando emiten 
los resultados no dejan claro 
de qué regiones son los pro-
yectos, ya que pareciera ser 
que financian más proyectos 

Los escasos 
recursos que 

siempre causan 
alguna polémica

Para algunos “odiados”, para otros 
fundamentales, las platas que el Consejo de la 

Cultura dispone para los creadores 
constantemente son objeto de críticas y 

reclamos. En esta ocasión vino por el lado de 
Ventanilla Abierta y su Línea de Circulación 

Internacional, que habiendo evaluado 5 proyectos 
con buen puntaje, los rechazaron por no tener 

fondos. Situación que si bien se llegó a un acuerdo, 
no tendría por qué haber ocurrido. Ahora, los ojos 

están puestos en los Fondart, que en sus 
distintas líneas siempre arroja novedades.

de por allá, de la capital”. 
Puntualmente, Varas quedó 

en tercer lugar con un 97,5%, 
antecedida por Isabel Díaz 
con 98,5% y Ximena Carrera 
con 100% en primer lugar. En 
cuarto quedó Raisa Bosich 
(96,25%) y Lucía de la Sottaen 
quinto con 92%. 

  La idea de los penquistas 
era asistir al XXI Festival Inter-
nacional de Teatro San Juan 
de Pasto en Colombia con dos 
de sus montajes: “Mundo Mo-

zart” y “Marie Curie”. 
Saliendo al paso de esta 

inaudita situación, Micaela 
Thais, secretaria ejecutiva del 
Fondart, recalcó que antes de 
la fecha límite de octubre pró-
ximo se han financiado 99 
proyectos para Circulación 
Internacional -$470.649.386- 
y 27 proyectos en su modali-
dad de Circulación Nacional 
-$421.712.736-, sumando en 
total casi $900 millones para 
Circulación. 

“Lo que está pasando con 
esta línea de fondos es que 
está dando cuenta de un fenó-
meno reciente, que es el explo-
sivo aumento de las invitacio-
nes y de los viajes de los artis-
tas nacionales, situación que 
nos alegra y nos invita a bus-
car nuevas formas de apoyo fi-
nanciero para ellos”, dijo 
Thais. 

Puntualmente, sobre la mo-
dalidad internacional es un 
concurso que está diseñado 

para permanecer abierto has-
ta que se agoten las platas, y se 
asignan para evaluación a me-
dida que ingresan las postula-
ciones, “por lo que no es inu-
sual que ocurra que algunos 
postulantes no alcancen fon-
dos. Año a año hemos ido au-
mentando los recursos en este 
sentido, pero como mencioné, 
el interés de los artistas na-
cionales por hacer circula-
ción, tanto dentro del país 
como al extranjero, ha crecido 

considerablemente”, manifes-
tó la secretaria ejecutiva.  

Sin embargo, y tras concluir 
la semana, se les informó a los 
cinco postulantes que sus ideas 
sí tendrían apoyo, pero sólo 
para costearles el pasaje aéreo 
y apoyo en difusión, sin incluir 
la estadía ni la manutención, 
un acuerdo al que todos acep-
taron. “Nos llamaron del Con-
sejo -Nacional de la Cultura y 
las Artes-, que se habían inyec-
tado nuevos fondos para finan-
ciar los pasajes”, acotó Varas.  

 
Vías de financiamiento 
 principales 

En la vereda de los Fondart 
propiamente tal -los que inclu-
yen el Fondart Nacional, Regio-
nal, Fondo Nacional del Libro y 
la Lectura, Fondo de la Música 
y Fondo Audiovisual-, cuyas 
postulaciones se encuentran 
abiertas desde el 31 de mayo, 
tienen contemplado para este 
proceso 2018 un presupuesto 
total de $22.789.926.371, lo que 
representa un crecimiento de 
un 4% con respecto a su ver-
sión anterior. 

“La fuerza creativa en Chile 
es enorme, basta mirar la can-
tidad de proyectos que postu-
laron en la convocatoria pa-
sada de los fondos de cultura 
para darse cuenta de ello. Re-
trata de especialistas en diver-
sos ámbitos del quehacer cul-
tural, entusiastas, emprende-
dores e idealistas cuya labor 

FOTOS: TEATRO DEL ORÁCULO

“MARIE CURIE” es uno de los montajes con que, finalmente, Teatro Del Oráculo podrá ir al festival de teatro en Colombia.
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Para conocer sobre las 
líneas específicas y 
más detalles para 
poder postular visitar 
el sitio web 
www.fondosdecultura.cl

Más sobre los 
fondos

constituye, directamente, a in-
crementar el patrimonio ar-
tístico cultural del país com-
pleto”, afirmó Marcia Orellana, 
directora regional del Consejo 
de la Cultura.   

Este año nuevamente se 
hace en la descentralización 
de las iniciativas culturales, 
“uno de los objetivos y parte 
esencial del enfoque que esta-
mos instalando en los Fondos 
de Cultura, y en todas nues-
tras políticas institucionales 
es promover la descentraliza-
ción y desconcentración de la 
cultura. Es una de nuestras 
metas prioritarias como con-
sejo”, destacó Orellana. 

Entre las novedades se en-
cuentra la creación de una línea 
especial de DD.HH en el marco 
de los 70 años de la declara-
ción de la ONU, en el Fondart 
Regional -en su Línea de Activi-
dades Formativas- se valora-
rán proyectos que promuevan 
actividades formativas dirigi-
das a personas en situación de 
discapacidad, además ahora -
y en el sentido de descentralizar 
y responder a las necesidades e 
identidad propia de cada zona- 
todas las regiones cuentan con 
modalidades propias. 

 En cuanto al Fondart Nacio-
nal, en su Línea de Artes Escé-
nicas, se crea la modalidad Pa-
trimonio Escénico, la que fi-
nanciará proyectos de obras, 
números o performance ya es-
trenadas con un mínimo de 5 
años cumplidos. Modalidad 
que cuenta con un monto to-
tal de $140 millones. 

Otra novedad, y que viene a 
ser un gesto con lo ocurrido a 
comienzos de año y que afec-
tó a varias regiones del país in-
cluyendo al Bío Bío, es la crea-
ción de Línea de Recuperación 
ideada para entregar financia-
miento total o parcial a proyec-
tos que vayan en apoyo de los 
artesanos, cultores, artistas y 
gestores cuya acción favorezca 
la preservación y recuperación 
de oficios, saberes y tradicio-
nes, que fueron afectados por 
los megaincendios estivales. 
Es importante destacar que 
esta línea opera como modali-
dad Ventanilla Abierta, o sea, 
se encuentra operativa para re-
cibir proyectos en forma per-
manente hasta la asignación 
total de los recursos destina-
dos al concurso, los cuales son 
en total $100 millones. 

Las fechas de cierre general 
de los fondos son: 13 de julio 
(Fondo Nacional del Libro y la 
Lectura), 18 de julio (Fondart 
Regional), 20 de julio (Fondart 
Nacional), 25 de julio (Fondo 
de la Música) y 27 de julio (Fon-
do Audiovisual).

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CRÍTICA DE CINE

La once (2014) es uno de 
los mejores documentales 
chilenos del último tiem-
po. Cuando lo critiqué 
hace dos años, me cautivó 
la profundidad de la pelí-
cula, la simpleza con la que 
estaba contada, tanto así 
que la experiencia se puso 
a veces incómoda, algo 
propio de un relato ta ínti-
mo y revelador como 
aquél. Los niños (2016), el 
largometraje documental 
con el que la realizadora 
nacional Maite Alberdi re-
gresa a la pantalla grande 
este año, produce las mis-
mas sensaciones con un 
tema personal, desprendi-
do de la hija de su abuela 
Teresa de La once. 

En Los niños, Alberdi se 
involucra en la rutina dia-
ria de un grupo de adultos 
con síndrome de Down, to-
dos entre 40 y 60 años, 
quienes asisten desde hace 
años a la misma escuela, 
donde participan del mis-
mo taller de gastronomía y 
les imparten los mismos 
cursos. A estos adultos los 
tratan como niños, aun-
que los hacen ser cons-
cientes de su adultez. 

Pero la película pregun-
ta si la adultez es un con-
cepto que se adquiere y se 
vive con la edad, o si es un 
punto en la madurez de 
una persona cuya viven-
cia y apropiación depende 
de la sociedad. Los prota-
gonistas de esta película, 
todos únicos y divertidos, 
usan su ingenio para so-
brevivir a sus personali-
dades fuertes, curtidas 
por las rutinas antiguas, 
y, además, para sobrevivir 
a sus respectivas familias, 

quienes les imponen tales 
rutinas para mantenerlos 
a salvo… ¿de qué, o de 
quiénes? 

Una de las grandes virtu-
des de Alberdi es criticar a 
la sociedad no desde lo 
panfletario, sino desde la 
observación, como cues-
tionó la historia de las mu-
jeres en Chile en La once. 

Los niños no es la excep-
ción y ofrece una crítica 
áspera a cómo la cultura 
chilena se resiste al cam-
bio, específicamente, res-
pecto del trato de los mar-
ginados, ya sea tanto de la 
gente con síndrome de 
Down, como de las muje-
res o de los ancianos. Aun-
que sintamos amor por 
<<los diferentes>>, los in-
terpretamos de una mane-
ra incorrecta y somos inca-
paces de permitirles desa-
rrollarse como 
corresponde y realizar sus 
sueños. ¿Hay tanta distan-
cia entre los límites de ellos 
y los nuestros? 

Alberdi encuadra a sus 
protagonistas en imágenes 
de una proximidad muy in-
tensa: utiliza sobre todo el 
plano medio corto, el pri-
mer plano y el primerísimo 
primer plano, además de 
una paleta de colores pas-
tel y una musicalización 
que inspira dulzura y cu-
riosidad. Todas las perso-
nas en la película que no 
son síndrome de Down, es-
tán desenfocadas, y son 
vistas por encima del hom-
bro de los protagonistas; 
sólo vemos con claridad a 
ciertas ancianas que inte-
ractúan con estos últimos 
de vez en cuando. 

Alberdi quiere que vea-
mos sus rostros lo más cer-
ca posible, que no les ten-

Los niños que no quieren ser niños
En medio de una 
realidad que no es
explorada a menudo en el cine, 
Alberdi encuentra grandes dosis 
de humor y dos historias de 
amor que son el centro del filme.

Esteban Andaur 
Contacto@diarioconcepcion.cl

gamos miedo, que acceda-
mos a sus mundos interiores 
y los integremos a nuestros 

ritmos, nuestros códigos. 
¿Sería tan difícil? Ella los 
mira desde el amor al próji-

mo, desde la compasión más 
pura, y, por lo tanto, tam-
bién nosotros. Es una de las 
cineastas más genuinamen-
te humanistas que he visto, 
y sus imágenes están colma-
das de aquello inefable que 
hace buenas a las personas, 
además de una implícita 
continuidad temática en su 
filmografía. 

Y lo más sobresaliente de 
Los niños es la gran dosis de 
humor que posee. Al igual 
que en La once, aquí abun-
dan las risas, y uno se pre-
gunta si la vida real está es-
crita por un diestro guionis-
ta de comedias. Los niños es 
un filme importante, que 
funciona tanto como un en-
tretenimiento y como un do-
cumento social, y confirma 
a Maite Alberdi como una 
cineasta magistral.

LA DIRECTORA MAITE ALBERDI (centro) junto a los proptagonistas de su espléndido nuevo documental.
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LIBRO DE ÁNGEL ROGEL Y FERNANDO VÁSQUEZ

Periodista hace 9 años de 
Diario Concepción, Rogel 
cuenta, en primera persona, la 
historia de cómo surgió la obra 
junto al cantautor tomecino. 

En 2010 edité “La Mecáni-
ca de la Música Popular”, bi-

tácora musical de la banda 
Mecánica Popular, que a fi-
nes de los años ‘90 encabezó 
el cantautor Manuel García y 
que destacó por algunos sin-
gles como “Gato”, “La flor del 
viejo hotel” y “La pena vuela”. 

El trabajo independiente, 
que contó con el apoyo de la 
editorial tomecina, “Al Aire Li-
bro”, me permitió, entre otras 
cosas, conocer a muchas per-
sonas valiosas. Precisamen-
te, gracias a la editorial fue 
que conocí al músico y comu-
nicador Fernando Vásquez. 

Seguidor de Mecánica 
Popular, al igual que yo, 
con Vásquez comenzamos 
a forjar una amistad en 
medio de conversaciones 
de café cargadas de música, 
cine, literatura y, en ocasio-
nes, política. 

En una de esas tantas tar-
des, mientras afuera la lluvia 
se hacía sentir con fuerza, me 
comentó la idea de realizar un 
documental con la historia de 
los creadores con los cuales 
compartió durante los “con-
vulsionados” años ochenta. 

Me sinceré y le dije que yo 
no sabía nada de lenguaje 
audiovisual, que tendría que 
aprender o retomar la escue-
ta instrucción recibida en la 
universidad, donde me espe-
cialicé en escritura. Quizás 
por ello, surgió la idea del li-
bro “Puentes” o, al menos, es 
lo que recuerdo. 

El camino a la concreción 
de este trabajo, que reúne re-
latos y conversaciones con 
25 “canta-autores”, fue bas-
tante largo. Primero resca-
tando entrevistas que esta-
ban guardadas en nuestros  
archivos, luego contactando 
a quienes decidimos serían 
parte del trabajo para reali-
zar algunas entrevistas (no 
fueron más de dos) y final-
mente la edición y escritura 

que se tradujeron en cerca 
de 300 páginas de word. 

Pero faltaba lo más impor-
tante: el financiamiento. No 
obstante, gracias a la adjudi-
cación de recursos del Fondo 
de la Música, y tras dos años 
y medio de trabajo, el libro es 
una bella realidad. 

La libro será lanzado este 
viernes 23 de junio en el au-
ditorio de la Corporación 
Cultural de San Pedro de la 
Paz, a partir de las 19 horas, 
y contará con la participa-
ción de algunos de los tribu-
tados en el libro, como son 
Juan Aguayo, Juan Bravo y 
Lalo Burgos. 

Un día después, en una jor-
nada de trova, la obra será 
presentada en La Bodeguita 
de Nicanor, en Concepción. 

 
Protagonistas 

La elección de los músicos 
no fue fácil y si bien el escri-
to recorre 30 años de crea-
ción, desde 1970 a 2000, to-
dos los “convocados” coinci-
dieron en la década del ‘80, 
un período complejo para 
quienes se atrevían a compo-
ner su propias canciones. 

La creación, es justamen-
te, la principal característi-
cas de quienes forman parte 
de este trabajo. Además, es 
los mencionados están:  

Pablo Ardouin; Nelson Ál-
varez “El Canela”; Pedro Mi-
llar; Pedro Villagra; Daniel 
Campos; Freddy Olmos; 
Eduardo Yáñez; “Chamy” Ve-
negas; Carlos Justiniano; 
Francisco Ruiz; Fernando 
Vásquez; Mario di Marco; 
“Nano” Oyarzún y José Anto-
nio Rivas (Grupo Construc-
ción); Álvaro Espinoza (Más 
de Peso); Mario Parra y Da-
vid Jara (Neumáticos en 
Llamas); Lily Varela; Ingrid 
Hecker; América Valdés 

Molina; Fernandel Rebolle-
do; Álvaro del Canto;  Patri-
cio Eberlein; y Leonardo To-
rres Nelson. 

“Puentes”, debe su nom-
bre a la canción del mismo 
nombre del músico argenti-
no  Gustavo Cerati, y recurri-
mos a ella, justamente, con la 
idea que este trabajo sea una 
puente entre quienes llevan 
años creación y porfía, y las 
nuevas generaciones de au-
tores y compositores. En lo 
personal, espero, ese sea 
nuestro principal aporte.

CAROLINA ECHAGÜE M.

EL PERIODISTA a la izquierda y el músico a la derecha, los responsables de la obra financiada por el Fondo de la Música.

será el lanzamiento del 
trabajo en el auditorio 
de la  Corporación 
Cultural de San Pedro 
de la Paz, a partir de la 
19 horas.

de junio
23

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Puentes, la 
obra que 
registra 30 
años de 
canto y 
compromiso
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Hace algunos días se 
anunció que el portero y 
capitán de la Roja no 
disputará el duelo de hoy. En 
su reemplazo jugará Johnny 
Herrera.

Bravo será la otra 
baja de Chile

Internacionales cumplirá hoy 
con la selección chilena de 
fútbol el hualpenino Gonzalo 
Jara, cuando arranque como 
titular ante Camerún.

Partidos
101

Se dio la lógica en el partido inaugural de la 
Copa Confederaciones. Al mediodía de ayer en 
Chile se daba el puntapié inicial al torneo, con 
triunfo del local Rusia sobre Nueva Zelanda, 
el representante de Oceanía por 2-0. 

No fue un duelo de juego muy vistoso, pero 

el equipo ruso mostró la superioridad espere-
da, y consiguió una victoria gracias al autogol 
del defensor neozelandés Michael Boxall en el 
31, que luego cerró en el segundo tiempo con 
el tanto anotado por el delantero Fedor Smo-
lov en el minuto 69.

Rusia debutó con un triunfo ante Nueva Zelanda

AGENCIA UNO
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LA ROJA COMIENZA HOY SU PARTICIPACIÓN EN LA COPA CONFEDERACIONES

Podrían ser dos las bajas sensi-
bles que tenga la Roja hoy para el 
debut en la Copa Confederaciones 
ante Camerún. A la ya conocida 
del capitán Claudio Bravo, se suma 
la interrogante instaurada dentro 
del equipo nacional respecto a la 
presencia de Alexis Sánchez en el 
duelo. 

En la conferencia previa al parti-
do ante el campeón africano, fue el 
propio técnico Juan Antonio Pizzi 
confirmó las dudas que tiene en la 
alineación, debido a la lesión sufri-
da por el delantero del Arsenal. 

“Tuvo un inconveniente hace un 
par de días, ayer resolvimos que re-
cuperase una actividad pasiva. Hoy 
continuará con esa recuperación. 
Nos tomaremos hasta el día de ma-
ñana para resolver si juega y qué es 
lo mejor para el equipo y para él. Te-
niendo en cuenta que es el primer 
partido del campeonato”, señaló el 
entrenador. 

El estratega agregó también que 
Alexis “tuvo un esguince en el tobi-
llo izquierdo. La misma pierna que 
tuvo la lesión en la Copa América 
centenario. La diferencia es que la 
otra fue externa y esta interna. Los 
resultados de los estudios son den-
tro de lo que es la lesión, favorables. 
Somos optimistas frente a las imá-
genes que hemos visto, pero en-
tendemos que el jugador siente do-
lor”. Las alternativas a para ocu-
par el puesto pueden ser Martín 
Rodríguez, Angelo Sagal o Edson 
Puch, tres jugadores con pasado 
en Huachipato. 

En el marco de la conversación 
con la prensa asistente a la Copa 
Confederaciones, Pizzi también 
tuvo palabras para la responsabili-

Alexis Sánchez es la gran duda de 
Chile para el debut ante Camerún

CARLOS PARRA S. / ANFP

Hasta el último instante previo al partido se evaluará la condición de la figura nacional. Sagal, 
Puch y Rodríguez, tres con pasado acerero, aparecen con opciones para ocupar su lugar.

dad que tendrá Johnny Herrera de 
reemplazar a Claudio Bravo en el 
arco de la Roja. “No hago las convo-
catorias por azar, valoro a todos 
los futbolistas por sus actuaciones 
y estado de forma. Johnny me da 
tranquilidad y confianza”, precisó, 
argumentando respecto a la lesión 
de Bravo que está “tranquilo, por-
que poco a poco va completando su 
recuperación”. 

 
Sacar adelante el juego 

En la Roja están mentalizados 
en sacar el partido adelante, más 
allá de las ausencias. “También he-
mos tenido a lo largo en mi etapa en 
la selección situaciones que nos 
obligaron a sustituir a gente que 
nosotros consideramos que es muy 
importante, sea por lesión o rendi-
miento. Siempre hemos ante pues-
to el esfuerzo colectivo y capaci-
dad del equipo ante cualquier indi-
vidualidad. Creemos que podemos 
afrontarlas con garantías”, indicó 
Juan Antonio Pizzi. 

Eso sí, el técnico fue cauto al ana-
lizar al rival de hoy. “Vimos el par-
tido con Colombia. Si bien partici-
paron jugadores que no forman ha-
bitualmente en la oncena familiar, 
nos sirvió para tener la referencia 
más reciente de cómo está actual-
mente la Selección. Nosotros va-
mos a tratar de hacer lo de siempre, 
imponer nuestro juego y someter a 
nuestro rival”, finalizó Juan Antonio 
Pizzi.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

F. Ondoa 
M. Ngadeu-Ngadjui 
A. Teikeu 
E. Mabouka 
L. Owona 
S. Siani 
A. Djoum 
B. Moukandjo 
A. Zambo Anguissa 
C. Bassogog 
V. Aboubakar

CHILE

H. Broos

DT

CAMERÚN

J. Herrera 
M. Isla 
G. Medel 
G. Jara 
J. Beausejour 
C. Aranguiz 
M. Isla 
A. Vidal 
J. P. Fuenzalida 
E. Vargas 
M. Rodríguez

J. A. Pizzi

DT

Estadio del Spartak Moscú (RUS) 
Hora: 14.00 
Árbitro: Damir Skomina (SVN)
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Con uno menos empató 
en su visita a la capital

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SEGUNDA FECHA DEL TORNEO NACIONAL

Uno recibe al 
campeón y el 
otro no pudo 
en Santiago 
Old John’s se medirá ante Cobs, 
mientras que Troncos cayó 28-10 ante 
Old Boys en la capital.

Tras la caída en el debut ante 
Sporting en Viña por un ajustado 
24-21, Old John’s recibirá esta tarde 
en el Fundo El Venado a uno de los 
rivales más difíciles del torneo. 

Cobs, vigente campeón, será el 
escollo que los británicos deberán 
superar para obtener su primera 
victoria del campeonato. Un duelo 
durísimo, pero en el que los pupilos 
de Matías Newton harán todo lo 
posible por dejar atrás el amargo 
debut y dar la sorpresa ante un cua-
dro capitalino, que si bien de local 
es gran favorito siempre, hace mu-
cho rato no visita al elenco rojo. 
Por ello, en Old John’s existe abso-
luta confianza de poder demostrar 
en la cancha el buen trabajo que 
han realizado. 

Cobs llega hoy al Bío Bío con la 
frente muy en alto tras el aplastan-
te resultado obtenido en la fecha 
anterior ante Old Locks por 33-5 y, 
por lo mismo, querrán demostrar 
que son nuevamente uno de los 
grandes favoritos para quedarse 
con el cetro y consolidarse en la 
parte alta de la tabla, en un torneo 
que cuenta con 14 equipos y cuyos 
cuatro primeros pelearán por el 
campeonato a final de temporada. 

El choque de Old John’s ante el ac-
tual monarca de la Liga, arrancará 
a las 15 horas de esta tarde en San 
Pedro de la Paz. 

 
No repitió la hazaña 

En el debut sorpresivamente Los 
Troncos se inclinaron en casa ante 
Stade Francais, razón por la cual el 
cuadro forestal viajó a Santiago 
para enfrentar a Old Boys confiado 
en recuperar los puntos perdidos 
como local ante un rival que en el 
estreno ante Viña RC logró ganar 
por 38-21. 

Sin embargo, los pupilos de Phi-
lip Kellerman cayeron 28-10 en el 
mismo recinto donde vivieron la 
alegría más grande en las últimas 

temporadas, pero que ayer no pu-
dieron repetir. Old Boys fue su rival 
en semifinales el pasado campeo-
nato, al que superaron por 23-22 en 
un final de película, donde los loca-
les erraron una conversión en el úl-
timo segundo y así determinaron el 
paso maderero a la gran final. 

Aquella felicidad no se vivió en la 
jornada de ayer, en la que Old Boys 
de entrada marcó diferencias. Al 
13’ Lucas Wescott mediante un try 
puso el marcador 5-0 sobre Los 
Troncos, que siguieron luchando y 
así incluso lograron dar vuelta las 
cifras. Un try de Javier Rodríguez 
convertido por Cristóbal Maingu-
yague dejó 7-5 el parcial para la vi-
sita al 25’, aunque cuatro minutos 
después un penal de Torrealba vol-
vió a darle la ventaja al local. 

Así se fueron al descanso. Parti-
do muy estrecho en Chicureo, don-

de no había un favoritismo claro re-
flejado en la cancha. 

Otra vez Torrealba, de entrada, 
aumentó el marcador 11-7 para Old 
Boys, pero Troncos no bajó los bra-
zos y estrechó todo con un penal de 
Mainguyague. 11-10 para el local 
restando media hora de juego. De 
allí en adelante el local logró tres 
tries que terminaron siendo defini-
tivos. Marcaron Agustín Planella, 
Martín Sigren y Vicente Huete para 
Old Boys, más una última conver-
sión de Torrealba. 

Derrota final 28-10 para Troncos 
en el Torneo de Primera, de la que 
intentarán reponerse en la próxima 
jornada cuando, otra vez de visita, 
se midan ante Old Macks.

ISIDORO VALENZUELA M.

Durísima era la salida aurine-
gra a la Santiago. Los dirigidos 
por Felipe Cornejo enfrentaron 
la tarde de ayer a Estación Cen-
tral, rival que supo amargarlos 
varias veces la temporada pasada 
en la Tercera División. De hecho, 
Vial sumó sólo un punto de seis 
posibles el año pasado, cayendo 0-
3 como forastero e igualando 3-3 
en el Ester Roa Rebolledo. 

El de ayer fue un durísimo due-
lo donde no se dieron ventajas. 
Los aurinegros lucharon todo el 
segundo tiempo con un jugador 
menos tras la expulsión de Diego 
Alvear al 44’ y. en base a un gran 
esfuerzo individual y colectivo, 
lograron rescatar un empate sin 
goles ante Estación Central. 

Barahona e Isla tuvieron en sus 
pies ocasiones de gol para el “Al-
mirante” en la primera parte del 
juego, pero no pudieron concre-
tarlas. El local se cerró bien en 
defensa y a Fernández Vial se le 
hizo difícil profundizar, aunque 
de igual manera pudo acercarse al 
arco del portero Yañez. 

Estación Central tuvo ocasio-
nes también, aunque encontró 
seguridad por parte del arquero 
Fuentealba. Cuando el 0-0 no era 
mal resultado de cara a lo que se-
ría la etapa final del partido, lle-
gó la expulsión de Alvear por par-
te del árbitro Julio Díaz al 44’. 
Con uno menos todo en la se-
gunda etapa se hizo más difícil y 
los esfuerzos aurinegros debie-
ron redoblarse. 

De entrada en el segundo tiem-
po Fernández Vial se generó chan-
ces para convertir. García fue el 

conductor que encaminó gran 
parte de los ataques vialinos, que 
por momentos se hicieron algo 
predecibles y carecieron de pro-
fundidad. De todas maneras y, 
con uno menos en cancha, ya era 
muy valorable la tarea de la visi-
ta, que contó con alrededor de 
200 hinchas en las tribunas del 
José María Caro. 

El local demostró porque está 
peleando el liderato de Tercera y 
también se acercó al arco de Vial, 
aunque Fuentealba estuvo segu-
ro, controlando las apariciones 
de Estación Central y desviando 
cualquier remate de media dis-
tancia. Barrera ingresó al 78’ y al 
minuto casi convierte, pero la 
zaga local mandó el balón al tiro 
de esquina. De ese lanzamiento 
llegó el cabezazo de Pérez que por 
poco no fue gol aurinegro.  

Fernández Vial luchó, dejó todo 
en la cancha, pero no hubo mila-
gro y todo acabó sin goles. Pese al 
empate, los aurinegros siguen en 
la punta de la tabla, aunque al 
acecho están Lautaro de Buin y 
Real San Joaquín con 15 y 14 pun-
tos, respectivamente, rivales que 
se enfrentaban esta fecha, pero 
cuyo partido fue suspendido.

RAPHAEL SIERRA P.

Aurinegros llegaron a 17 
puntos, dos más que 
Estación Central y tres que 
Lautaro de Buin. 

Se mantienen en 
el liderato

Carlos Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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OBITUARIO

“Yo soy el camino, la resurreccion y la vida...” 
Dios ha llamado a su Santo Reino a nuestra amada esposa, madre, hija, herma-
na, cuñada y tía,  Sra.  
 

PATRICIA LILIANA RODRIGUEZ GUZMAN 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy a las 9:00 Hrs, saliendo el cortejo desde la Iglesia Evangelica 
Pentecostal Norte (Pedro Lagos 113, Chillancito) hacia el Cementerio  Municipal 
de Lautaro. 
 
Hernan Inostroza H. y Familia. 
 
Concepción, 18 de junio de 2017.

“El que cree en mí aunque muera vivirá”. 
Con gran pesar comunicamos el fallecimiento de nuestra querida esposa, ma-
dre, suegra y abuelita. Sra. 
 

ANA ROSA ORMEÑO CARTES 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 14:30 Hrs. en la Parroquia Nuestra 
Señora de Lourdes (Pedro de Valdivia 1214), saliendo el cortejo al Cementerio 
Parque Concepción. 
 
Familia Muñoz Ormeño 
 
Concepción, 18 de junio de 2017.

Se ha dormido en la paz del Señor nuestra amada mamá y abuelita  buchis, Sra. 
 

LUISA DEL CARMEN SALINAS MONSALVE 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en calle Barros Arana 1389 Concepción.  Su funeral será 
hoy, saliendo el cortejo a las 13.30 hrs. en dirección al Cementerio Parque del 
Sendero. 
 
Gloria, Paola. Denisse y Oliver 
 
Concepción,  18 de junio de 2017.

Te extrañamos, pero sentimos que sigues a nuestro lado. Nos dejaste el ejemplo 
que nos marca el camino a seguir. 
 

PATRICIA SONIA CISTERNA MELÍN 
(Q.E.P.D) 

 
Les agradecemos a todos los que nos hicieron llegar sus condolencias y que nos 
acompañaron en este difícil  momento.  
 
Familia Novoa Cisternas 
 
Concepción, 18 de junio de 2017.

A todos los familiares amigos y personas que nos acompañaron en los funerales 
de nuestros  queridos padres, suegros, abuelitos y bisabuelitos, Sr. 
 

VICTOR OLIVARI CORTES 
MARÍA RAQUEL SANHUEZA  SÁNCHEZ 

(Q.E.P.D) 
 
Les hacemos llegar nuestra eterna gratitud. 
 
Familia Olivari Sanhueza 
 
Hualpén,  18 de junio de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas.  Agradece-
mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la pérdida de nues-
tro querido papá, hermano y tata, Sr.  

 

JOSÉ ALBERTO PROVOSTE PAREDES 
(Q.E.P.D) 

 
Su hija Erika Provoste y Familia 

 

Concepción, 18 de junio de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy agrade-
cemos a todos nuestros familiares y amigos que nos acompañaron en la partida 
de nuestra  amada madre, suegra, abuelita, hermana, cuñada, tía y amiga, Sra. 

 

ANA ESTER PEDREROS GUEVARA 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 

 

San Pedro de la Paz,  18 de junio de 2017.

A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestro querido esposo, hermano, cuñado y tío. Sr.  
 

PABLO AQUILIANO PÉREZ RUIZ 
(Q.E.P.D) 

 
Les hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
Su esposa y Familia. 
 
Concepión,  18 de junio de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy agrade-
cemos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de 
nuestro querido esposo, padre, suegro, abuelito, hermano, cuñado y tío, Sr. 

 

DAVID TORRES LÓPEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Torres Yáñez 

 

Concepción,  18 de junio de 2017.

A todas las  personas, familiares y amigos que nos acompañaron en los funerales 
de nuestra querida madre, abuelita y hermana, Sra 
 

MARÍA RAQUEL PROVOSTE POBLETE 
(Q.E.P.D) 

 
Les hacemos llegar nuestros sinceros agradecimientos. 
 
Familia Pincheira Provoste 
 
San Pedro de la Paz,  18 de junio de 2017.

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos a quienes nos 
acompañaron en sentimientos y presencia en la partida de nuestro querido pa-
dre, abuelo, hermano y tío, Sr. 

 

JUAN MANUEL RIVERA SÁEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Rivera 

 

Isla Santa María,  18 de junio de 2017.

Rubros -  Produc tos -  S er vicios

Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l
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TODOS LOS LUNES

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• O’Higgins 801

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Sólo Más Salud 
• A. B. O’Higgins 2334 local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Araucaria 
• Araucaria 252 local 3 y 4, Las Higueras

3/10 -1/9
LOS ÁNGELES

0/12
SANTIAGO

0/9
CHILLÁN-1/11

RANCAGUA

-2/10
TALCA

0/6
ANGOL

-2/5
TEMUCO

-2/5
P. MONTT

4/11
LUNES

3/11
MARTES

10/13
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Salomón
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